

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, 2 ptas
Provincias, trimestre. 2

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de más grandes tiradas :

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al
Director de La Libertad
Apartado de Correos 881

ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de
diez de la mañana a diez de la noche, y a partir
de esta hora, hasta la madrugada, en la Imprenta
Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

ANTE LA CRISIS

SOLUCIONES INMEDIATAS

Aunque la cautelosa conducta del presidente del Consejo trata de diferir todo lo posible la declaración oficial de la crisis, parece descontado su planteamiento en el día de hoy, en el que, por lo tanto, no se celebrará sesión en las Cámaras. La falta de medio hábil para que este Gobierno pueda continuar ni aun en esa mera apariencia de dirección de los asuntos públicos que venía ejerciendo, salta a la vista.

Aun antes de la apelación del Sr. Allen de a las minorías y la unánime repulsa de éstas en cuanto a la posibilidad de continuar discutiendo los fracasados proyectos de La Cierva, era evidente la irremediable situación de crisis del Gabinete, la incoherencia de sus elementos, que por encima de los eufemismos oficiales habían mostrado sus inconciliables discrepancias de opinión. Entre el ministro de Fomento y sus compañeros hay un verdadero abismo de diferencias en los procedimientos y en el fondo.

Por todo esto creemos que con las dilaciones y las habilidades, sin otra consecuencia que la de ganar unas horas, son improcedentes. Un Gobierno que desde su origen tiene el menoscabo de autoridad que ha supuesto siempre su inevitable carácter de interino, debe ahorrar los minutos en que esa autoridad casi se extingue por su conocida descomposición.

Lo de menos ante el interés general, en peligro de encontrarse sin amparo si surge cualquier incidente grave, son los minúsculos propósitos personales con que la ambición de algunos quisiera aferrarse a sus puntos de vista tan generalmente desechados. Lo menos malo es afrontar la dificultad rápidamente, y ya que, por desgracia, no se facilita ninguna solución fuerte, en la que pudiera descansar plenamente la zozobra de España, se acuda a la que mejor pueda luchar con las circunstancias del momento, sin prolongar la vida artificial de un Gobierno que ofrece, con sus vacilaciones, la impresión de que carece hasta de la elemental energía volitiva para irse.

En cuanto a soluciones, ni podemos hacer cábalas que orienten a nuestros lectores, en cuanto a la solución que pueda encontrarse a la confusión del instante, ni aun pudiendo nos entregaríamos a ese género de vaticinios, temerosos de que se interpretaran como una inclinación o una preferencia en favor de estas o las otras personas. Ante nuestro juicio imparcial todas son iguales, y sólo nos preocupa la imperiosa urgencia de que España sea regida con discreción y con mesura en medio de tantos problemas como se van acumulando en nuestro organismo nacional, y que de cada situación política, no sólo no resultan corregidos, sino, por el contrario, empeorados.

El gran fracaso del proyecto ferroviario del Sr. La Cierva debiera servir, para los que sientan con honrada preocupación los males de la patria, de ejemplaridad. El problema, por todos reconocido como urgente, acaso inaplazable, de los ferrocarriles, tiene que sufrir una lamentable y nueva demora por la manera inconsiderada, torpe y personalista como ha intentado resolverlo el ministro de Fomento. En vano será que con propagandas falaces se quiera echar la responsabilidad de esta demora sobre el Parlamento. Este no podía llegar a concreciones prácticas, cuando la obligada ponencia del ministro le arrastraba por un camino que no llevaba sino al absurdo y acoso a la ruina de nuestra ya quebrantada Hacienda.

¿Cuándo abandonarán estos políticos sus viejos sistemas y se decidirán a marchar por los nuevos y más austeros que podemos estudiar en los Gobiernos y los Parlamentos de otros países? Es que no se mira a la curación de las enfermedades sociales y al logro de lo que España entera puede esperar, sino al éxito personal, a la conquista de las ambiciones de jefatura o predominio. Proyectos como los formulados por el Sr. La Cierva en ninguna parte podrían ser otra cosa que fruto del impersonal estudio y elaboración de los sectores todos de una política nacional.

Pero secuela sólo del arbitrio o los prejuicios de un político, que busca en ellos, no el éxito del país, no el triunfo de los males colectivos vencidos, sino su éxito y su triunfo personal, aunque sea haciendo votar a una Cámara ostentosa e ilusionadora disparates, eso no es más que obligar a toda una nación, con su Parlamento y sus instituciones, a perder un tiempo que acaso no podamos recuperar.

Procúrese, por lo tanto, que en el nuevo

Gobierno trabajen personalidades dispuestas sólo a servir a su país, sin acordarse de sus cacicatos rurales y parlamentarios; que si le sirven con noble y modesta austeridad y con inteligencia, los españoles, que son generosos, les darán todo lo demás por añadidura.

Los mineros ingleses van a reanudar el trabajo

Satisfacción en los distritos industriales. Londres, 29.—La operación de preparar el trabajo en las minas de carbón para que los mineros reanuden el trabajo, ha empezado ya. Las noticias del arreglo de este asunto son recibidas con especial satisfacción en los distritos industriales, en donde la falta de carbón ha causado mucho paro en el trabajo. La industria no puede esperar el resurgir inmediatamente; pero la opinión de la City es que los proyectos de resurgimiento del comercio tienen grandes vías de probabilidad por el arreglo hecho, y se cree que simultáneamente aumentará la producción y bajarán los precios del carbón.

Uno de los más satisfactorios rasgos del arreglo es el efecto producido en la industria en general, pues todo el mundo lo considera muy conveniente, esperando que ha de influir mucho para que cesen las dificultades iniciadas.

El único conflicto importante que continúa todavía es el de los mecánicos. La huelga ha sido evitada y las negociaciones continúan, a pesar de la votación, que demuestra gran mayoría contra la aceptación de las condiciones ofrecidas por los patronos.

Entre tanto, las Compañías de ferrocarriles revisan la restricción del servicio de trenes, esperando que dentro de pocos días éste será normal.

El interés principal en las condiciones del arreglo de los carbones estriba en lo hecho sobre los beneficios, que es el ensayo más amplio de esa clase que se ha intentado hasta ahora.

Los periódicos mantienen grandes esperanzas sobre su éxito, con tal de que se haga la prueba de un modo amplio.

Noticias breves

Madrid

Hoy el Ayuntamiento celebrará sesión extraordinaria para acordar la devolución de la Fábrica del Gas a la Compañía.

Al concurso de autobuses para el servicio público se han presentado en el Ayuntamiento tres proposiciones.

No se ha hecho la adjudicación. La «Gaceta» publica una real orden disponiendo que no se admita en las Aduanas del reino la importación, en régimen temporal, de los vehículos de todas clases comprendidos en los documentos llamados «cripticos» y «carnets de pasaje», a menos que dichos documentos estén expedidos por Sociedades autorizadas por el Real Automóvil Club de España.

En la Legación de Chile se celebró ayer el almuerzo organizado por el ministro de Chile en honor del infante D. Fernando y del resto de la Misión que fué a aquella nación. Asistió también el marqués de Lema.

Provincias

Santander.—Han fundeado en este puerto el trasatlántico «Puerto Rico», con cargamento de cacao y azúcar; el «Siboney», con pasaje de la Habana, y el «Victoria», con carga y pasaje de Chile.

Se ha inaugurado el Circulo Mercantil, celebrándose un «lunch», al que asistieron las autoridades locales, la Prensa y gran cantidad de invitados.

Cádiz.—Esta mañana llegó a este puerto, procedente de Fernando Póo, el trasatlántico «San Carlos», a bordo del cual vienen los diplomáticos de Liberia Sres. Ch. E. Cooper y Fel Johnson.

El inspector regional de Sanidad analizó las aguas de la playa de Levante, desmintiendo la noticia publicada por la Prensa local sobre la existencia del bacilo tífico en las mismas.

Ha quedado solucionada la cuestión de aranceles relacionada con la fábrica de automóviles Ford, por cuyo motivo mañana se abrirán de nuevo estos talleres, en los cuales han sido readmitidos todos los obreros que allí trabajaban.

Gerona.—Han terminado las tareas del Congreso médico. En la última sesión disertaron los doctores Freixas, Ferrada, Camba y Mascaró, este último sobre calidad y efectos médicos.

Extranjero

Paris.—En la primera reunión de peritos franceses y alemanes, éstos estudiaron la cuestión de las restituciones y reparaciones conforme a las gestiones de la Comisión de reparaciones.

Roma.—Un informe de Roma comunica que entre el Vaticano y el Gobierno italiano se han entablado negociaciones sobre la reanudación de las relaciones diplomáticas, suspendidas desde hace más de cincuenta años.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Angusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Enderiz, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Victor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Millón, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Coplas del día

No creo
Dicen que va a haber crisis...
¡Linda bobada!
No, queridos amigos,
no creo en nada.
Yo no creo en los dioses
ni en el demonio,
ni creo en el consorcio
del matrimonio...
No creo que los hombres
se amen hoy día,
ni creo en los agentes
de Policía.
No creo en la palabra
de las mujeres...
(En eso, lector mío,
cree tú, si quieres)
Yo no creo tampoco,
¡Cristo me asista!,
en ciertos heroísmos
de un maquinista...
Yo, apenas creo en nada,
lectores buenos,
pero en que caiga Cierro,
bastañe menos...
En fin; todo es posible,
lectora amada;
pero ansío que apenas
creo yo en nada...
De las cosas futuras
y las pretéritas,
sólo creo en... el vino...
(Que in vino, veritas.)

LUIS DE TAPIA

De Valera está dispuesto a conferencia con Lloyd George

Londres, 29.—Un informe de Londres dice que el Gabinete de Ulster (Irlanda) acordó aceptar la invitación de Lloyd George para una conferencia. De Valera ha escrito una carta a Lloyd George mostrándose dispuesto a entrar en negociaciones con los unionistas irlandeses.

DE PORTUGAL

Un robo.—Donativos
Lisboa, 28.—Ayer ha sido descubierto un robo, por valor de ocho contos de reis, en la caja de caudales de la Pagaduría del ministerio de Comercio, hallándose dicha caja con la cerradura fracturada y la puerta del cierre abierta.

La Policía ha comenzado inmediatamente a realizar pesquisas, creyéndose tener una pista de los autores del robo.

Los portugueses residentes en el Brasil han enviado cuantiosos donativos, en dinero y en especie, con destino a la población de Cabo Verde, donde el hambre continúa haciendo grandes estragos.

El Sr. Aparicio

Oporto, 29.—En tren especial ha marchado a Madrid el ministro español de Instrucción pública, Sr. Aparicio.

Le acompaña el Sr. Llanos y Torriglia.

El Congreso de Ciencias continúa sus trabajos

Oporto, 29.—El Congreso hispano-portugués ha continuado hoy sus trabajos, reuniéndose todas las Secciones.

El director del Instituto Estadístico y Geográfico de Madrid, general Gómez Núñez, leyó una Memoria referente a dicho Instituto.

Al acto asistieron el ministro de Instrucción pública portugués, el español y las autoridades.

Don Rufino Blanco
Coimbra, 29.—Los excursionistas de la Escuela Superior del Magisterio, presididos por D. Rufino Blanco, profesor de dicha escuela y director de «El Universo», de Madrid, visitaron la Universidad y las Escuelas Normales, dedicándose durante tres horas a trabajos bibliográficos.

bra obsequiaron a las señoritas españolas alumnas de la Escuela Superior del Magisterio con una gran serenata, en la que sobresalieron los típicos fados cantados por los alumnos de Coimbra.

Con este motivo se cambiaron vivas a España y Portugal.

La crisis comercial y financiera en el Brasil

Río Janeiro, 29.—Durante el Consejo extraordinario de ministros celebrado en la Presidencia de la República, se tomaron medidas para remediar la crisis comercial y financiera, acordándose la suspensión de determinadas obras públicas, la elevación de los impuestos sobre los artículos de lujo y solicitar facilidades para la exportación en todos los Estados que componen la República brasileña.

SEVILLA SIN AGUA

Sevilla, 29.—Hoy ha amanecido Sevilla sin agua, a causa de la rotura de una cañería general en el sitio conocido por Cruz de la Vereda, que no ha podido ser reparada a pesar de los trabajos realizados durante la noche.

Han sido muy grandes los perjuicios ocasionados a los vecinos, que son más graves dada la estación y por no haber tenido conocimiento de la avería hasta que se ha notado la falta de agua.

Se han formado enormes colas frente a las fuentes de los viajes antiguos, que son muy pocas.

Se ignora cuándo quedará reparada la avería. El alcalde ha hablado con el representante de la Empresa, y esta tarde irán los técnicos municipales al sitio donde la rotura se ha producido.

Explosión en un depósito de municiones alemán

Metz, 29.—Un depósito de municiones alemán, del tiempo de la guerra, ha hecho explosión hoy.

El depósito se encuentra a diez kilómetros de esta población.

La explosión fué enorme, rompiéndose la mayoría de los cristales de las ventanas y balcones de las casas.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones, procurando aislar dicho depósito en previsión de una nueva voladura.

Tres obreros muertos

Linares, 29.—En la mina Arrayanes, propiedad del Estado, y cuando trabajaban en fortalecer el piso de una galería en el octavo piso, un desprendimiento de tierras sepultó al vigilante Antonio Nieto y a los obreros Suárez y Porras.

Aunque los trabajos de salvamento se hicieron rápidamente, los tres obreros fueron extraídos sin vida.

TURCOS Y GRIEGOS

Constantinopla, 29.—Según la Prensa turca, los kemalistas han pedido al comandante griego de la plaza de Ismiid que evacue la ciudad, para evitar efusión de sangre.

Los griegos accedieron y comenzó la evacuación, protegida por un destacamento de Infantería de marina helénica.

Los fugitivos ascienden a varios millares.

Los alemanes se retiran de los territorios de Alta Silesia

Berlín, 29.—El general Hoefer ha comunicado a la Comisión internacional que ha evacuado la primera zona del territorio que ocupaban las fuerzas alemanas de autoprotección.

El repliegue hacia Alemania continuará con regularidad.

PATRONOS DETENIDOS

Valencia, 29.—El gobernador ha ordenado la detención y encarcelamiento de dos patronos que recorrían la población pidiendo firmas para recabar la libertad del sindicalista Enrique Grifall.

La entrada del alcohol en Francia

Paris, 29.—Un decreto recientemente publicado establece que se deroguen las prohibiciones referentes a la entrada en Francia del alcohol y licores extranjeros.

NUESTROS COLABORADORES

Cuando el cuerpo pide dialéctica

SOCRATES Y LA CHIQUILLA

Así la chiquilla de la portera, que, en cuanto el callejero piano de manubrio lanza a los vientos los primeros compases, ya anda bailando, dale que le das, en el fondo de la entrada, con la primera amiguita que encuentra a mano, y si no, con la ligera silla, y si no, con el bastidor de bordar, así Sócrates, para darse, ardiente, a danza dialéctica, no espera, como señorita de salón, motosa, que le saquen a bailar.

El socrático imita esta fluidez o, si queréis, esta virtud. Todo le sirve para compañía del baile, hombre, mujer, silla o bastidor. Es, sencillamente, que el cuerpo le pide dialéctica.

Por esto es costumbre que al dialéctico de votación le den tantos chascos.

EL NUEVO ENEMIGO

Alguien hubo de repetir anoche, ante nuestro Octavio de Romeu, la afirmación corriente de que la moderna sociedad, a pesar de todas sus apariencias de refinamiento perverso, ha sido incapaz de inventar un nuevo pecado. Es una afirmación que a D. Juan Valera, por ejemplo, le gustaba mucho.

—Esto es verdad, concedía Maestro Octavio; pero lo que si me parece haber inventado la sociedad moderna es un nuevo enemigo del alma.

—¿Un nuevo enemigo del alma, además de los tres que nos enseña el Catecismo?

—Un enemigo distinto que aquel en el Catecismo llamado «la Carne»: peor que «la Carne». A éste le podríamos designar así: «Epidemismo...» Ya me entendéis, ¿es cierto?... Los enemigos del alma, el arribio mundo del día, son cuatro: Mudo, Demonio, Carne e Epidemismo.

NADAR Y VOLAR

Nadar y volar, los dos supremos deportes. Aquellos en que encuentran ensamble más lejano y magnífico los límites fatales de la naturaleza humana.

¡Volverse pez, ave! ¡Perder la tierra de vista, a lo lejos, o abajo! ¡Ab, embriagueces de vida intensa!

De los dos supremos deportes, el de volar es el más nuevo y el que mejor biente a las imaginaciones populares, tanto por la cantidad de riesgo como por la provisión de utilidades. Pero hay, en la nación como deporte, más pureza y más belleza aún.

Más pureza, más belleza, porque la nación la realiza el hombre sin aparato.

Volar con avión o dirigible puede compararse a navegar en navío. Pero el nadar es cosa que no encontraría equivalencia sino en volar con el cuerpo solo.

UN INGENIERO

Mi amigo el ingeniero, hombre de mente y de ademanes perentorios, me asegura que también le gusta la filosofía:

—Cuando he trabajado mucho y tengo la cabeza fatigada de cálculos, tomo un libro de filosofía para distraerme.

Y cuando dice atomo un libro, dibuja con la mano en el aire un gesto así, como si se agarrara al pasamanillo de un tranvía eléctrico en marcha para saltar a su plataforma.

GRANDE Y PEQUEÑA VELOCIDAD

Hay una manera de vivir que no me gusta. Aquella en que los acontecimientos más interesantes son como palos telegráficos ante ojos de viajero de expreso.

Andar de prisa, nada tan desagradable. Ser arrastrado de prisa, nada tan desagradable. Si tu auto corre mucho, haz de chofer tú; es la única manera de alcanzar la sensación de que el movimiento viene de ti.

También en las revoluciones, si uno quiere gozar un poco, debe hacer de chofer.

EL SECRETO DE INGLATERRA

Veinticinco años pasó el continente tratando de imitar a la sombrerera inglesa, sin lograrlo. A los cinco lustros descubrióse, por fin, el magno secreto: los sombreros ingleses eran sombreros como los de todas partes; sólo que eran más anchos. Bastaba, pues, que Cristóbalito buscara un fieltro a la medida de Cristóbalón para que Cristóbalito resultara tocado a la inglesa.

LA CRISIS TOTAL

Regreso del rey

A las siete de la mañana llegó, en el primer expreso de Irún, el rey.

En la estación esperaban la reina Cristina, la infanta Isabel, los infantes Fernando y Gabriel, el presidente del Consejo y los ministros de Estado, Guerra, Marina e Instrucción y las autoridades.

Al descender del tren, D. Alfonso besó a su madre y luego saludó a los presentes.

Al saludar al presidente, el rey le citó para las diez y media en Palacio.

Desde la estación, el rey se trasladó en automóvil al regio acazár.

Atendidos en Palacio-La cuestión política

El presidente del Consejo, que había permanecido en la cámara regia durante la sanción de leyes, salió de Palacio a las doce menos veinte.

Al rodearla los periodistas, les dijo: —¿Esperaban ustedes alguna cosa? ¿Pues no hay nada!

Y luego añadió: —He despachado extensamente con el rey y le he dado cuenta de todas estas cosas que han pasado estos días dentro y fuera del Parlamento y del estado actual de los asuntos...

Esta tarde celebraremos Consejo en la Presidencia, a las cinco, y mañana, a las once, lo tendremos aquí, en Palacio, presidido por el rey.

—¿Habrán sesiones de Cortes mañana?—le preguntaron.

—¿Qué es mañana? ¿Jueves? Entonces claro es que habrá sesiones el jueves y el viernes.

El Sr. Allendesalazar se encaminó hacia la puerta exterior de Palacio, diciendo a los periodistas que le rodeaban:

—Ven ustedes cómo tenía yo razón cuando les anunciaba que por San Pedro refrescaría el tiempo?

—¿Y la política también?—agregó un reportero.

El presidente se rió sin contestar.

Ya al pie del automóvil, un periodista dijo: —¿Pues se espera que en el Consejo de esta tarde ocurran acontecimientos?

—¡No! En fin, lo que pase ya lo veremos—contestó el Sr. Allendesalazar.

—Se anuncia que en el Consejo, al dar a usted un voto de confianza, los ministros pondrán en sus manos la dimisión.

—Eso es el trámite ordinario—replicó el Sr. Allendesalazar.—Lo ordinario y corriente.

Leyes sancionadas

La Mesa del Senado estuvo ayer por la mañana en Palacio para someter a la sanción del rey las leyes votadas últimamente.

Además del Sr. Sánchez de Toca y de los secretarios Sres. Vázquez de Zafra y barón de la Torre, asistió al acto de la sanción el señor Piniés, como ministro de Gracia y Justicia.

Las leyes sancionadas por el rey fueron las siguientes: Celebración de un nuevo contrato para la explotación del monopolio de tabaco.

Continuación, con carácter permanente, del Consejo de Administración de las minas de Almadén y Arrayanes.

Modificación de los preceptos de la ley reguladora de la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria, relativos a las Sociedades regulares colectivas y a las comanditarias que no tengan acciones.

Autorizando al Gobierno para aumentar 600 plazas de oficiales de Correos, y concediendo créditos extraordinarios al presupuesto del ministerio de la Gobernación con destino a los servicios de Correos y Telégrafos.

Concediendo créditos extraordinarios por un importe total de 607.654 pesetas a los presupuestos de varios ministerios.

Concediendo un crédito extraordinario de 125.000 pesetas al presupuesto del ministerio de Instrucción pública para satisfacer a D. Antonio Vives la indemnización que por sentencia del Tribunal Supremo se le concedió con motivo de las excavaciones arqueológicas del Cerro de los Molinos de Ibiza.

Consejo de ministros

A la entrada

Los ministros se reunieron en la Presidencia para celebrar Consejo.

El Sr. Allendesalazar llegó una hora antes, no viéndole ningún periodista.

A las cinco menos cuarto llegó el ministro de Estado, diciendo que venía de la Legación de Chile, donde a mediodía se celebró un almuerzo en honor del infante D. Fernando y del resto de la Misión que fué a Chile.

Después del banquete se celebró la recepción de la colonia chilena, que acudió a saludar al infante D. Fernando.

El ministro de la Guerra dijo que sometería a la aprobación del Consejo varios expedientes de trámite.

—¿Por si éste es el último Consejo?—No lo creo—dijo el vizconde de Eza.

Manifestó el ministro de Gracia y Justicia que llevaba expedientes de libertad condicional.

El Sr. Trabajo dijo que nada sabía de cuestiones políticas, y creía que podrá convertirse en ley el proyecto de casas baratas.

—Este—añadió—es muy beneficioso, pues ha suprimido todas las dificultades y obstáculos que tenía el anterior, y por el cual apenas se construyeron 1.500 casas en once años.

El Sr. La Cierva llegó al Consejo sin cartera.

Preguntó qué ocurría, y al decirle los periodistas que hoy y mañana, según el presidente, habría sesiones en las Cámaras, contestó:

—Bueno. Está bien. Hasta luego... Y al observar la expectación de los periodistas, agregó:

—Y no me miren ustedes con curiosidad, que yo siempre les digo todo.

Mejorado de su indisposición, asistió también al Consejo el conde de Bugallal.

—¿No nos dice usted nada?—le preguntaron los periodistas.

—No; ni creo que nadie pueda decirles cosa alguna hasta que hayamos hablado los ministros.

El ministro de Hacienda no acudió a la Presidencia hasta después de las seis. Manifestó a los periodistas que llegaba retrasado porque había ido a despedir a su familia.

A la salida.—Paz, cordialidad, fraternidad y patriotismo.—Se examina la cuestión política.—Las sesiones

El Consejo terminó a las nueve de la noche. Un cuarto de hora antes salieron de la Presidencia los señores La Cierva, vizconde de Eza y Argüelles.

Aquel, dirigiéndose a los periodistas, dijo lo siguiente:

—El Consejo puede resumirse en cuatro palabras: paz, cordialidad, fraternidad, patriotismo.

Los periodistas hicieron a los mencionados ministros algunas preguntas relacionadas con la situación política, sin que lograsen satisfacer su legítima curiosidad.

Al salir de la Gracia y Justicia le rodearon los periodistas.

El Sr. Piniés sin dar tiempo a éstos para formular pregunta alguna, manifestó que no facilitaba nota oficiosa del Consejo y que en la reunión se habían limitado a examinar la cuestión política y los principales acontecimientos ocurridos durante la ausencia del rey.

Los periodistas le preguntaron si hoy celebrarían sesiones las Cámaras, y el ministro de Gracia y Justicia, sin contestar, hizo, sin embargo, un signo muy expresivo que aquellos sospecharon que envolvía una negativa.

Agregó el Sr. Piniés que hoy irá a Palacio el jefe del Gobierno antes de que los ministros se reúnan en Consejo bajo la presidencia del rey.

Como los periodistas le dijeron si en esta visita del Sr. Allendesalazar al rey se plantearía la crisis, para no hacerlo poco después en el Consejo, el ministro de Gracia y Justicia rehusó de dar una contestación categórica.

Un periodista dijo: —Hemos hecho el ridículo quienes afirmábamos que habría crisis.

Y el Sr. Piniés replicó: —Siempre que se plantea un problema político no puede resultar ridículo el hablar de una eventualidad de crisis.

Todos los demás intentos de los periodistas para obtener manifestaciones más categóricas del Sr. Piniés resultaron estériles.

Expedientes aprobados

En el Consejo habló el ministro de Estado de la situación de la política internacional.

Se aprobaron, además, los siguientes expedientes: Gracia y Justicia.—Concesión de libertad condicional a 27 reclusos.

Guerra.—Libertad provisional a un corri-gendo.

Se aprobó un real decreto sobre construcción del Laboratorio central de Sanidad.

Subasta para adquirir material con destino al Centro Electrofónico.

Fomento.—Real decreto sobre arbitrio de peaje y tránsito por vías metálicas que podrá establecer el Ayuntamiento de Valencia.

En los centros políticos.—El despacho con el rey.—Actitud de Allendesalazar

Hubo toda la tarde, no es preciso decirlo, expectación y concurrencia grandes en el Congreso y en otros centros políticos.

Refiriéndose al despacho del Sr. Allendesalazar con el rey, se decía que éste le había informado de las operaciones acordadas en Marruecos, de los sucesos interiores, fijando principalmente su atención en aquellos relacionados con la situación de Barcelona, y de la marcha parlamentaria.

Esta última cuestión mereció en la conversación mantenida señaladísima preferencia, siendo seguro que el Sr. Allendesalazar expone al rey la verdadera situación creada en el Parlamento y su decidido propósito de poner término a un estado de cosas que no es conveniente prolongar, por la razón de que en nada beneficia a los intereses nacionales.

Hallándose convocado el Consejo de ministros para por la tarde, es de suponer que no expresará su opinión definitiva acerca de este extremo.

Se atribulan al Sr. Allendesalazar las siguientes manifestaciones:

«Mi línea de conducta, aparte de responder a servir con deseos del mejor acierto los intereses nacionales, ha de tender cuidadosamente a no destruir el partido conservador. Es un depósito que he recibido, y a procurar la unión de aquel han de tender en todo momento mis esfuerzos.»

En ese sentido hará cuanto humanamente pueda; bien seguro que no he de dar motivo para que nadie pueda cargar sobre mí la responsabilidad de haber contribuido al desmembramiento de tan importantes fuerzas políticas.»

El día de hoy.—La dimisión del Gobierno. Un voto de confianza al presidente

No habiendo presentado el Sr. Allendesalazar la dimisión del Gobierno en la visita que por la mañana había hecho al rey, era de suponer que no quedaría la crisis planteada pública y oficialmente en el transcurso del día.

Ello, sin embargo, no restó interés al Consejo anunciado para por la tarde en la Presidencia.

Lo tuvo, en verdad, porque en él se abordó desde el comienzo la cuestión política por el jefe del Gobierno, en relación con las dificultades que se presentan en el Congreso para la regular discusión de los planes de Fomento.

Se entabló con este motivo un cambio de impresiones tan amplio y detenido que en él se invirtió casi todo el tiempo que duró el Consejo.

En este cambio de impresiones intervinieron todos los ministros para exponer sus juicios ante la situación creada.

El de Fomento insistió en la necesidad de no interrumpir la discusión de sus proyectos, confiando en que se impondrá el patriotismo de todos, y las dificultades de ahora, perfectamente explicables, desaparecerán en absoluto.

A esta actitud del Sr. La Cierva, que no produjo sorpresa, porque era esperada, respondió el jefe del Gobierno exponiendo claramente y con toda precisión el estado de la Cámara popular, hostil en su mayor parte a los proyectos presentados por el ministro de Fomento.

En estos términos, y ante la necesidad imprescindible de clausurar el Parlamento dentro de un plazo muy breve, todo empeño para mantenerlo abierto indefinidamente sería por completo inútil.

Con la continuación de las sesiones de las Cámaras, añadió el Sr. Allendesalazar, no se realizaría labor eficaz alguna.

Hablaron a continuación los ministros, y todos, con la excepción del Sr. La Cierva, se expresaron en análogos términos que el presidente.

El diálogo, mantenido siempre dentro del mayor afecto, tuvo el final que era de esperar.

Los ministros concedieron al presidente del Consejo un voto de confianza para que procediera conforme las circunstancias demandaran.

Quedó desde este momento planteada virtualmente la crisis.

¿Cuándo tendrá ésta públicamente realidad?

Se dijo anoche que para aplazarla por uno o dos días algún ministro había invocado la necesidad de no cerrar el Parlamento sin haberse aprobado el proyecto de ley de casas baratas.

No prevaleció esta indicación, aun estimándose legítima los ministros y viciada con simpatía.

La crisis, planteada en el Consejo de ayer en virtud del voto de confianza dado al señor Allendesalazar, no sufrirá demora alguna.

El jefe del Gobierno no sentía anoche el ánimo propicio a la tregua.

Hoy por la mañana, antes del Consejo que presidirá el rey, visitará de nuevo a éste, conforme ya hemos indicado en otro lugar.

El Sr. Allendesalazar, al despachar con el rey, informará a éste del resultado del Consejo de ayer y de los acuerdos recabados, planteando la cuestión de confianza, aun cuando no se exteriorizará hasta después de la reunión de los ministros que presida D. Alfonso.

Los que anoche hablaban de la crisis, considerándola ya como un hecho real, y cuyos informes recogemos, añaden que las Cortes no volverán a reunirse y que el decreto de suspensión de las sesiones aparecerá en la «Gaceta» inmediatamente.

DE BARCELONA

En un atentado, muere el agresor

Barcelona, 29.—Esta mañana, a las ocho, se ha registrado en esta capital un suceso de carácter social, habiendo resultado muerto el propio agresor.

Cuando a dicha hora se dirigía a ocupar su puesto en la fábrica de cerveza La Bohemia el encargado de la misma, Narciso Grifuls, y al llegar a las inmediaciones donde está instalada la misma, se vio agredido por un individuo, que le hizo dos disparos.

Según se dijo en los primeros momentos, Grifuls, después de luchar con su agresor, consiguió arrebatarle la pistola, produciéndose después la muerte a consecuencia de los disparos que hizo contra él.

El autor de la agresión contra el encargado de la fábrica La Bohemia era un individuo llamado Luis Gené, que había sido despedido por su mal comportamiento en dicha fábrica, el 22 de Enero último, desde cuya fecha rondaba los alrededores de la misma.

Según han manifestado algunos operarios, toda la noche estuvo en las inmediaciones del edificio, como esperando a alguien; pero nadie dio importancia a esta vigilancia, por estar acostumbrados a que Gené se pasara muchas horas ante las puertas de la fábrica.

El Sr. Grifuls resultó con una herida en el cuello, que fué calificada por los médicos del Dispensario del distrito de pronóstico reservado.

Con referencia a este suceso, circula otra versión, que parece la más verídica, por cuanto el Juzgado de guardia ha ordenado la detención del portero de la fábrica La Bohemia, Evaristo Sánchez.

Según se dice, la agresión contra el encargado se llevó a cabo en la puerta de la fábrica de cerveza, y al ruido de las detonaciones acudió el portero de la misma, Evaristo Sánchez, el cual consiguió desarmar al agresor, haciendo después varios disparos sobre él, hasta dejarle muerto.

El Juzgado de guardia, que se personó en el lugar del suceso, ordenó la detención de Sánchez, quien ha ingresado en la cárcel.

Se ha comprobado que Luis Ferrer estaba afiliado al Sindicato libre, y según manifestaciones de algunos de sus compañeros, al ser despedido en la noche del 22 de Enero, juró matar al encargado de la fábrica, por considerarle autor de que se quedaran sin pan sus hijos.

En la Jefatura Superior de Policía han facilitado una nota oficiosa detallando este suceso, y en ella se dice que Luis Gené pertenece al Sindicato libre y que se le había visto rondando la fábrica.

mo el Henriot francés, o el Beppo italiano, o nuestro Paquillo, alcanzarán en el atavío el sello y prestancia de un colegial de Eton? La respuesta, una vez revelado el secreto, es sencilla. Simplemente, adaptando las maneras de vestir de las personas mayores y reduciendo las medidas.

En política—otro «rayano» parece hoy descubrirse algo análogo. ¿Cómo imitar, preguntábase muchos, a los políticos ingleses?... Puestos a prueba, puesto a prueba todo el mundo, ha resultado que los políticos ingleses eran políticos como todos los demás. Sólo que tenían más dinero.

A LOS NUEVOS RICOS

«Vive como si debieses vivir siempre, y a la vez, como si debieses morir mañana.» Este proverbio árabe está lleno de sabiduría.

Había un hombre opulentísimo en Bagdad. Visitóle un santo para decirle: —Hombre rico, tú vives como si debieras serlo siempre. ¿Pero quién te dice que algún golpe de la fortuna no te reduzca, mañana mismo, a la pobreza?

El hombre opulentísimo, sin decir nada, tomó la mano del santo y le condujo a una habitación pequeña y desnuda, situada en el rincón más esquivo del palacio suntuoso.

—Esta es mi habitación, susurró, al llegar allí, al oído del santo.

Entonces éste comprendió que se encontraba ante un hombre de fina discreción. Que vivía así como si debiera ser siempre rico, y a la vez, como si debiera volverse pobre al día siguiente.

Gastad, nuevos ricos. Es vuestro derecho, y acaso, acaso, vuestro deber. Pero, entre factura y factura, pensad en la revolución.

FUGENIO D'ORS

La procesión de ayer

Ayer tarde, a las seis, se celebró la anunciada procesión, acto con que se ponía remate a la Asamblea Eucarística reunida estos días en Madrid.

Atendiendo las indicaciones de los organizadores, muchas casas lucieron ayer colgaduras.

A las seis y cuarto se puso en marcha la procesión, saliendo de los Jerónimos, para recorrer la plaza de Cánovas, plaza de las Cortes, Carrera de San Jerónimo, Puerta del Sol, Mayor, Ciudad Rodrigo y plaza Mayor.

Las autoridades habían adoptado enormes precauciones. Numerosas parejas de la Guardia civil, a caballo, con los sables desenvainados, guardaban las bocacalles.

Abrió marcha en la procesión una sección de la guardia municipal montada, con uniforme de gala.

Entre las Corporaciones y Centros representados figuraban el clero y cabildo catedral, cabildo parroquial, Congregaciones religiosas, Cofradías y Hermandades de todas clases, Ordenes terceras, Juventudes católicas, Asilos y Colegios, Círculos de obreros, Sindicatos y Confederaciones católicas, Adoración nocturna, Centro Eucarístico, Maestranzas y Ordenes militares, Seminario, clero regular y secular, Ayuntamiento, Diputación provincial, organismos militares y otras Comisiones.

Detrás de la custodia, que iba en su carroza, marchaban el cardenal Almaraz y los demás prelados y la Banda Municipal.

Formaban luego la presidencia el capitán general, Sr. Primo de Rivera; el gobernador civil, marqués de Grijalba; el militar, general Ayala, y el alcalde, conde de Limpías.

Cerraban la marcha las carrozas de Palacio y el Ayuntamiento, que iban de respeto, una compañía de Infantería y fuerzas de Artillería y Caballería.

En la comitiva figuraban unos 1.200 peones y estandartes y unas veinte mil personas.

Con motivo de esta procesión, desde las seis y cuarto hasta las ocho de la noche estuvo cortado el tránsito en todo el trayecto. Por esto hemos oído muchas quejas y se produjeron algunos incidentes, que no tuvieron gravedad alguna.

A las ocho menos cuarto llegó la procesión a la plaza Mayor.

En la mitad derecha de ésta se había levantado una alta plataforma con un altar.

En los balcones de la tercera Casa Consistorial estaban el rey, de uniforme, las reinas y altos palatinos.

Los concurrentes a la manifestación, con sus centenares de banderas o estandartes y con hachones encendidos, llenaban por completo la plaza Mayor, que presentaba un aspecto de curiosísima brillantez.

La Custodia, con los prelados y la compañía de Infantería, llegaron hasta el pie de la tribuna a que nos referimos anteriormente.

El obispo de Madrid subió, seguido de los demás prelados, hasta la plataforma, desde la cual presentó la Custodia a los millares de fieles reunidos en la amplia plaza, que se arrojaron mientras las músicas tocaban la Marcha Real y los reyes, palatinos y público de los balcones lanzaban ramos de flores.

Se cantaron el «Tantum ergo» y el himno eucarístico, dándose numerosos y entusiastas vivas alusivos al acto.

Este terminó a las ocho y media, trasladándose la Custodia a la Catedral.

Dificultades de información.—Los redactores gráficos

Sr. Director de LA LIBERTAD. Muy señor nuestro y amigo: Los redactores de la Prensa Gráfica de Madrid nos permitimos enviarte estas líneas, rogándole su publicación.

De algún tiempo a esta parte nos vemos constantemente molestados en el ejercicio de nuestra profesión, pues desde que el Sr. Milián de Priego actúa como director general de Seguridad nos es imposible trabajar, al

extremo de hacérsenos difícilísima nuestra labor por las órdenes verdaderamente absurdas de dicha autoridad.

Como para el acto de la solemne procesión celebrada ayer no se hubian facilitado a la Prensa permisos especiales como ha ocurrido en otras ocasiones, y siendo conocidos por la mayor parte de los agentes de Seguridad, creímos que los «carnets» firmados por el director general, ministro de la Guerra y ministro de la Gobernación serían garantías suficientes para identificar nuestras personas y concedernos el paso a los lugares donde tuviéramos que trabajar.

Por el contrario, en dicha ceremonia nos hemos visto imposibilitados de cumplir nuestra labor informativa, teniendo en vista de ello que retirarnos.

Juzgando que habian sido atropellados nuestros derechos como periodistas e informadores del público, y, sobre todo, como este caso no se ha dado en los muchos años que llevamos ejerciendo esta profesión, intentamos ver al Sr. De Priego, para hacerle constar nuestro disgusto, y este señor, después de recibir nuestras tarjetas, se negó, «por sus muchas ocupaciones», a entrevistarse con nosotros.

En vista de ello, nos amparamos en las columnas de los diarios madrileños para dirigir a dicha autoridad nuestra firme protesta por lo sucedido.

Mil gracias, señor director, y aprovechamos la ocasión para reiteraros de usted atentos s. s. q. b. s. m.—Campián, Alfonso Salazar, Vidal, Duque, Martín, Díaz, Ortiz y Armando Pon, redactores gráficos de la Prensa madrileña.

A nuestros suscriptores que trasladan su residencia a cualquier punto de la Península durante los meses de verano, se les servirá el periódico sin alteración de precio, para lo cual será indispensable que abonen por anticipado el tiempo que dure su ausencia.

Para evitar reclamaciones en el servicio, se suplica faciliten con toda claridad las señas del pueblo a que se trasladan.

EN EL LICEO FRANCÉS

Distribución de premios

Ayer tarde se celebró en el Liceo Francés la distribución de premios a los alumnos más aventajados.

Presidió el acto el embajador de Francia, M. DeFrance.

La banda de Saboya amenizó el acto.

Después de un discurso de M. Lagarde, en que elogió el idioma español, habló el embajador de Francia, pronunciando un elocuente discurso. Habló de la prosperidad del colegio y de la satisfacción que le produjo venir a Madrid, después de veinticuatro años, y comprobar que el francés se habla de una manera tan general, tan corriente y a menudo tan elegante.

En un brillante párrafo dijo que la cualidad de Francia por todo el mundo reconocida, es la generosidad; es decir, el sentimiento que la impulsa a repartir sus bienes con todos, para que se beneficien los demás de sus propias ventajas. Si Francia realiza en los dominios intelectuales, científicos, morales y materiales, alguna conquista, hace que las demás naciones se aprovechen de ella.

Por esta razón, Francia se esfuerza en establecer en las naciones amigas escuelas, colegios y liceos; organizar cursos de conferencias, enviar a todas partes emisarios intelectuales. Aun durante los años sangrientos que acaba de sufrir, ha consagrado toda su voluntad a esta obra pacífica de propaganda intelectual.

Tengo un gran honor—dijo—en contribuir con todas mis fuerzas al mantenimiento y organización de nuestras escuelas, especialmente aquí, donde el Colegio francés, cuando podría pensarse en su desaparición, se ha desarrollado y adquirido nueva prosperidad y vitalidad. En esta tierra, amiga y hospitalaria de España, el Liceo de Madrid es uno de los principales que Francia tiene en el Extranjero. En diversas provincias españolas se desenvuelven favorablemente los colegios franceses, y hace poco he asistido yo a la distribución de 400 premios en Valencia.

En nombre del Gobierno de la República os dirijo la expresión de nuestra más viva y sincera gratitud.

Dos motivos han contribuido al éxito de nuestra obra. El primero ha sido el concurso benévolo de las autoridades del reino, concurso que recientemente se ha manifestado en la ceremonia de la fundación de la Villa Velázquez, que fué inaugurada por S. M. el rey, a quien todos los franceses deben agradecimiento.

El segundo motivo del éxito está en la voluntad de los estudiantes, a los que saludó y felicitó con frases emocionadas.

M. DeFrance fué muy aplaudido.

A continuación empezó la distribución de premios, mientras la Banda de Saboya tocaba algunas piezas.

UN MITIN

Contra los proyectos de La Cierva

Hoy, 30 de Junio, a las diez de la noche, en el Centro Federal, Pizarro, 15, se celebrará un acto público, en el que tomarán parte economistas e ingenieros de Ferrucarriles.

¡Ciudadanos, acudid, y os daréis cuenta del estado ruinoso de la Hacienda española!

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

testo:

ATENTADO SOCIAL

La muerte del señor Madurell

Actuaciones judiciales

Un caso

El Juzgado de guardia continuó durante toda la madrugada realizando sus actuaciones.

Entre uno de los detenidos llamado Jacinto Pinar, sobre el que recaen sospechas comprometedoras, y un antiguo encargado de obras del Sr. Madurell, llamado Félix Ortega Díaz, se celebró un caso que tuvo gran importancia, pues parece que el Ortega al ver a Jacinto dijo que este individuo encontró días pasados en la calle al Sr. Madurell cuando iba éste acompañado del citado Sr. Ortega. Tuvo con ellos una violenta discusión, durante la cual llegó Pinar a decirle que antes de tres días morirían los dos.

Pinar negó durante el caso exactitud a estas afirmaciones, y Ortega le increpó diciéndole:

— ¡Asesino: así no se mata a un hombre honrado!

Don Ramón Moreno, uno de los amigos que acompañaban al Sr. Madurell al ocurrir el atentado, amplió su primera declaración, manifestando que al perseguir al agresor, pistola en mano, le dio alcance en la calle de Colmenares, pero aquél hizo frente al señor Moreno, y éste, al darse cuenta de que la pistola que tenía no funcionaba, desistió de detener al fugitivo.

En la Casa de Cánones continuó el juez interrogando a varios testigos, que se limitaron a relatar el hecho en la forma ya conocida.

Los detenidos

Además del secretario de la Sociedad de albañiles «El Trabajo», Luis Fernández, fueron detenidos Gil Parraga, Jacinto Pinar, afiliado a la Sociedad de albañiles; Mariano Gómez Arroyo, Lorenzo Huecar, un tal Santos, otro llamado Antonio, cuyo apellido se ignora, y que tiene el apodo de «El Narices».

Nombramiento de juez especial

El Juzgado instructor de Palacio, al salir de la guardia, entregó las diligencias que había realizado al Juzgado del distrito correspondiente, que era el de Buenavista.

El fiscal de la Audiencia, Sr. Rubio, y presidente de la misma, D. Justiniano Fernández Campos, se personaron en la causa y celebraron una extensa conferencia con el juez de Buenavista, Sr. Díaz Cañabate, que se informó minuciosamente de todo lo actuado.

El Sr. Díaz Cañabate ha sido nombrado juez especial para la instrucción de este proceso.

A disposición del juez especial.—Siete detenidos

Han sido puestos a disposición del juez los detenidos Gil Parraga y Luis Fernández, secretario éste de la Sociedad de albañiles «El Trabajo».

Se había dicho que en el registro efectuado en el domicilio de este último fueron encontrados documentos comprometedores; pero, según parece, la Policía no halló otros que los folletos «El socialismo en España», «La verdad en la guerra», «Las obreras» y una postal con retratos de los individuos que constituyeron el Comité de huelga de 1917.

El total de individuos detenidos por este suceso, y que se hallan en la cárcel a disposición del juez, son siete.

La Dirección general de Seguridad ha dispuesto que si el juez decretara la libertad de alguno de ellos, quede el que sea en la cárcel, en calidad de detenido gubernativo.

Gil Parraga, que tiene cuarenta y nueve años y vive en la calle de Ofid, núm. 6, hasta hace seis meses encargado de la obra que en la Gran Vía tenía el Sr. Madurell.

Al surgir la huelga actual se fué Gil de la obra y pasó a trabajar en las de reedificación del Palacio de Justicia. La Policía registró su domicilio y se incautó de los papeles que estimó conveniente; pero, al parecer, ninguno era de importancia.

También está detenido un tal Mariano Gómez Arroyo, cesterero, de ideas avanzadas. Es un tipo alto, delgado y joven.

Todos estos detenidos se hallaban custodiados y absolutamente aislados en una de las dependencias altas de la Dirección de Seguridad.

En un calabozo se encontraba asimismo detenido e incomunicado Lorenzo Huecas Gasco, también cesterero, sobre el que recaen sospechas.

Parece que todos estos detenidos pasarán directamente a la cárcel, a disposición del juez especial.

La Policía ultimaba los informes relacionados con estas detenciones para enviarlos al juez.

Lo que dice Millán de Priego

Interrogados ayer mañana por los periodistas el director y el inspector de Orden público, se limitaron a manifestar que la Policía había llevado a cabo cinco detenciones.

Se cree que estas detenciones (a juzgar por la impresión optimista de las autoridades) pueden dar como resultado la captura de los autores del atentado.

También dijo el Sr. Millán de Priego, como prueba de la escrupulosa vigilancia, que se encuentran detenidos en la Cárcel Modelo, desde hace más de quince días, varios huelguistas de la Casa del Pueblo, que se dedican a ejercer coacción sobre los obreros que trabajan en las obras del contratista señor Madurell.

Después añadió que los agentes que tenían el cargo de vigilarle habían contraído una grave responsabilidad, puesto que no cumplieron las rigurosas órdenes recibidas.

¿Está detenido el autor?

De madrugada volvió a conferenciar el señor Millán de Priego con los periodistas y

manifestó que se habían hecho nuevas detenciones, aparte de las siete a que anteriormente nos referimos. Estos siete detenidos ingresaron por la tarde en la Cárcel, incomunicados. Dejó entrever en sus manifestaciones el director de Seguridad que entre los detenidos está el autor de la muerte del Sr. Madurell, pero no se atrevió a precisar quién es sobre e que recaen las mayores sospechas, por esperar, sin duda, que el juez especial practique algunas importantes comprobaciones.

Una reunión

Se recordaba ayer, en relación con este suceso, que el día 13 del actual celebró una reunión en la Casa del Pueblo la Sociedad de albañiles «El Trabajo», y en la que se discutió ampliamente sobre el estado en que se encuentran las diferentes huelgas que la agrupación sostenía en varias obras de Madrid.

En el transcurso del debate se expusieron muchas opiniones, favorables unas a la huelga general y a adoptar otras líneas de conducta fueron encaminadas otras opiniones. La reunión terminó nombrándose una Comisión ejecutiva, de la cual formaban parte Jacinto Pinar, Luis Fernández, José Olalla, José Serrano y Raimundo Sanz.

Todos estos se encuentran detenidos actualmente.

El servicio de vigilancia

La ejercían en el domicilio del Sr. Madurell en las obras a su cargo cuatro agentes. Las órdenes que éstos tenían eran estrechísimas, para que no se le dejase de vigilar ni un momento, pues, según parece, el Sr. Madurell había tenido recientemente una confidencia, asegurándole que, procedente de Asturias, había llegado a Madrid una partida de pistolas, que se distribuyeron entre significados elementos extremistas de esta corte.

Según parece, se proyectaba asaltar una de las obras del Sr. Madurell, quizás en la que tuvo su origen el conflicto.

La Policía fué avisada por una confidencia de lo que se estaba tramando.

Anteayer mañana, el Sr. Madurell recibió un anónimo, reiterando las amenazas de muerte que le habían hecho en distintas ocasiones.

Don Celestino no hizo caso de esta amenaza. Sin embargo, sus familiares insistieron en que el Sr. Madurell no debía salir de casa, y sin duda por esto avisó su sobrino a los agentes que se podían retirar.

No obstante estas advertencias, los dos agentes siguieron en su puesto; pero desde luego confiados en que el Sr. Madurell no había de salir de su domicilio durante el resto de la tarde.

A los pocos momentos el agente Sr. Borrell dijo a su compañero, señalando al señor Madurell, que iba ya bastante alejado:

— ¡No es aquél D. Celestino? Y nos habían dicho que no iba a salir.

Los dos agentes salieron detrás de él, pero el Sr. Madurell se había alejado un tanto, sólo pudieron advertir el ruido de los disparos y ver cómo D. Celestino caía al suelo exclamando:

— ¡Traición! ¡Traición!

Cuando llegaron al lugar del suceso, el agresor había desaparecido ya por la calle de Colmenares.

La capilla ardiente

Por disposición de la familia del finado, la capilla ardiente se dispuso en el despacho del Sr. Madurell. Velaron el cadáver la familia y los amigos íntimos. Desde primera hora de la mañana se estuvieron diciendo misas de cuerpo presente. Durante todo el día desfilaron por la capilla ardiente arquitectos, ingenieros, contratistas, fabricantes, aparejadores y muchos obreros, deseosos de testimoniar con su presencia en la casa doliente su protesta por lo ocurrido.

Las ropas de la víctima

Las ropas del Sr. Madurell al ocurrir el suceso fueron entregadas a la familia. Vestía de negro y llevaba sombrero de paja. En los bolsillos se le encontraron: un reloj de acero empavonado, dos carteras con una crecida suma y documentos de interés y una licencia de uso de armas.

La autopsia

La verificaron ayer tarde los forenses del distrito de Buenavista, Sres. Figa y Alonso Martínez, que entregarán hoy el correspondiente dictamen. Podemos adelantar, desde luego, la idea que, según la opinión de los forenses, las tres heridas que sufrió el señor Madurell eran mortales de necesidad.

El entierro de la víctima

Se verificará hoy, a las cinco y media de la tarde. Al acto asistirá la Federación patronal de Madrid, que también adoptó el acuerdo de enviar una magnífica corona de flores naturales.

No obstante los deseos manifestados por la misma Patronal de hacerse cargo del cadáver, no se pudo acceder a ello porque la familia adoptó desde el primer momento el acuerdo de trasladarlo desde la Casa de socorro a su domicilio.

Más detenidos

Además de los ya mencionados, ayer tarde fué detenido por la Policía un albañil llamado Tárrega.

La causa de su detención obedece a que se ha dicho que hace unos días el citado obrero amenazó de muerte al Sr. Madurell.

También fué detenido un ferroviario apellidado Zaragoza, que es contador del Sindicato. Este fué detenido por haberle oído comentar una policía lo ocurrido.

Según parece, el detenido, que es sordo, creyó en un principio que contra él que habían atentado había sido contra Maura.

Sobre este individuo no parece que recaigan más graves sospechas.

Llegada de sindicalistas catalanes

Se ha dicho con insistencia que ayer llegaron a Madrid algunos significados sindicalistas catalanes.

La Policía realiza investigaciones encaminadas a comprobar la certeza del rumor, y, en caso afirmativo, si la llegada de estos sindicalistas tiene alguna relación con el atentado contra el Sr. Madurell.

Conferencia importante

Se concede extraordinaria importancia a una conferencia que celebró con el ministro de Gracia y Justicia el juez especial que instruye la causa por el atentado del Sr. Dato, Sr. Escalera.

La Confederación Patronal

Reunión y acuerdos

En su domicilio de la calle de San Bernardo se reunió ayer tarde, a última hora, la Confederación Patronal, con objeto de tomar acuerdos relacionados con la muerte del señor Madurell.

Concurrió gran número de asociados. La reunión duró hasta las ocho de la noche.

Los patronos acordaron enviar a la Prensa una enérgica protesta contra el atentado y otra nota rectificando las informaciones publicadas acerca de las relaciones entre el señor Madurell y los obreros.

También se acordó invitar al comercio madrileño para que hoy cierre sus puertas a la hora del entierro del Sr. Madurell, como protesta contra la muerte y como homenaje al finado.

La protesta

En cumplimiento de los acuerdos a que nos referimos anteriormente, esta madrugada nos fué remitido el siguiente documento:

«La Federación Patronal Madrileña juzga preciso hacer destacar de la unánime y general protesta que a todo hombre bien nacido ha arrancado el crimen salvaje que ha sido víctima el patrono Sr. Madurell, la suya más enérgica, no sólo por los antecedentes y circunstancias del suceso, sino porque pone de manifiesto la posibilidad de que en la capital de España, en pleno día y en calle tan concurrida como la del Barquillo, puedan ejecutarse impunemente sus vandálicas sentencias las organizaciones terroristas, al parecer inextirpables.

Porque la gravedad del hecho que ahora se lamenta estriba precisamente en que se trata de un asesinato acordado, como otros, en los otros donde anidan las fieras sindicalistas, anunciado y preparado por gentes que viven y campan libremente, para las que la impunidad se asienta con sobradas garantías en la ineptitud de los que, obligados a defender los intereses de la sociedad y la vida de las personas, no saben, no pueden o no se atreven a prevenir ni a reprimir el crimen.

Para exteriorizar esta protesta, y sin perjuicio de medidas de más eficaz garantía, que habrán de adoptarse en momento propicio, la Federación Patronal Madrileña espera que todos los elementos de orden, clases y organizaciones sociales, concurren al sepelio del que fué su querido compañero, que tendrá lugar esta tarde, a las cinco, paralizando totalmente durante el mismo la vida mercantil e industrial de la población, con tal unanimidad, que permita comprobar cómo los que ahora se unen en el dolor, son capaces de unirse también para su propia defensa.»

Una rectificación

También la Confederación Patronal nos envió esta madrugada la siguiente nota:

«Una parte de la Prensa, al comentar el asesinato del patrono Sr. Madurell, ha dado a la publicidad una información totalmente errónea e infundada, cual es la de que el origen de la huelga que hace meses le plantearon los obreros de la Casa del Pueblo fué cierto contrato que se dice había suscripto con la propietaria de una de sus obras, comprometiéndose a no emplear en ella más que obreros católicos.

Tal información es totalmente falsa; y como conviene que la opinión no se extravié al juzgar los móviles del crimen, esta Federación Patronal hace constar que el Sr. Madurell jamás se prestó a conceder exclusivas de trabajo a ninguna Sociedad obrera; que en todas sus obras tenía personal afiliado a la Casa del Pueblo; que, en uso de un perfecto derecho, tenía en la obra de que se trata trabajadores católicos y de la Casa del Pueblo indistintamente, atendiendo a indicaciones, no compromisos, que la dueña de la finca le hiciera, en uso también de un derecho indiscutible, y, finalmente, que el origen de aquella huelga, totalmente dominada y vencida por la razón que asistía al Sr. Madurell, no fué otro que la inadmisibilidad de pretensión de la Casa del Pueblo de que tan sólo pudieran trabajar sus afiliados, con notorio agravio de la libertad del trabajo.

Y como esto es totalmente distinto de lo que en las mencionadas informaciones se afirma, será bueno hacer constar que la actitud del Sr. Madurell en la citada huelga fué la de defender empeñadamente el derecho de todos los trabajadores a ganar el sustento contra una intolerable imposición de la Casa del Pueblo.»

El cierre de hoy

Asimismo la Defensa Mercantil Patronal nos ruega publiquemos las siguientes líneas:

«La Defensa Mercantil Patronal invita al comercio de Madrid a que asista y cierre sus establecimientos durante el entierro del señor Madurell, como protesta de tan vil atentado.»

Otra protesta

La Sociedad de maestros pintores La Unión ha facilitado la siguiente nota:

«Reunida esta Sociedad en junta general el día de hoy, acordó protestar enérgicamente

del cobarde atentado perpetrado en la persona del Sr. Madurell.

Ante este hecho, que revela la falta de seguridad personal, auguramos que ha de tener para no lejana fecha tristes y funestos resultados para la libertad y desenvolvimiento del trabajo, si las autoridades, con un verdadero espíritu de justicia, no acuden a extirpar de raíz este mal que aquí empieza a manifestarse.—Madrid, 28 de Junio de 1921.—La Directiva.»

Un juicio autorizado

Hablando del atentado de que ha sido víctima el Sr. Madurell, dice anoche el órgano de los obreros:

«Al tratar de las circunstancias en que se ha producido este hecho sangriento, debemos hacer público un rumor que ha circulado con gran insistencia en los medios obreros, rodeado de las mayores apariciones de verosimilitud.

Según esta versión, el conflicto provocado por el Sr. Madurell al oponerse a que trabajasen obreros asociados en una de las obras a su cargo, se hallaba a punto de quedar resuelto en plazo muy breve.

Desde luego, parece que los dos patronos amigos del Sr. Madurell que le acompañaban cuando ocurrió el atentado estaban realizando en aquel momento una misión conciliadora, a la que mostraba excelente disposición de ánimo el Sr. Madurell, hasta el extremo de que manifestó su inclinación a conformarse con el laudo que estos patronos—que lo son en la industria de construcción de mosaicos—diésemos resolviendo el conflicto de obreros asociados o no.

Infinita mucho en el ánimo de dichos patronos el hecho de que de sus casas se hubiera retirado el personal que ocupaban, para solidarizarse con los huelguistas de las obras del Sr. Madurell. Y la solución que se diera al conflicto vendría sin la intervención de la Patronal, donde se temía que oprimirían dificultades aquellos elementos que tenían especial interés en la prolongación de un conflicto que les daba probabilidades de encausarse de aquellas contratas cuyos compromisos dejaba incumplidos D. Celestino Madurell.

Existían, por tanto, y eran ya conocidas unas corrientes de aproximación entre el patrono muerto y sus obreros, que descarta la hipótesis de que ninguno de ellos haya intervenido en este suceso.

Conviene señalar la circunstancia de que la agresión haya ocurrido media hora después de una entrevista importante, en que los patronos que acompañaban al Sr. Madurell daban su impresión de que mediarían para que el Sr. Madurell se pusiese en contacto con la Federación local del ramo de la edificación, integrada por las representaciones de los oficios de esta industria.

¿Quién la deshecho planes tan rectamente intencionados? He ahí lo que interesa que quede bien esclarecido.»

¿Es el autor?—Lo que opina la Patronal.—Gran reserva

Después de la afirmación hecha por el señor Millán de Priego de que había sido el autor del atentado contra el Sr. Madurell, los reporteros trataron de inquirir quién era el detenido a que se refería el director general de Seguridad y que declaraciones había hecho acerca del suceso.

Por fin, a las cuatro de la madrugada pudieron descender algo del velo que cubre esta detención. A dicha hora fué trasladado desde el ministerio de la Gobernación al Juzgado el detenido a que se refería el Sr. Millán de Priego, el cual se llama José Delgado y habita en la calle de Topote, número 7.

De sus declaraciones a la Policía no ha podido obtenerse ningún dato.

La detención ha obedecido a unos anónimos recibidos en la Dirección de Seguridad, en los cuales se aseguraba que el plan de atentado contra el Sr. Madurell se fragó en la secretaría número 50 de la Casa del Pueblo, se indicaba a José Delgado como autor del hecho y se citaban otros nombres, cursándose de haber sido quienes repartieron dinero para que el atentado se llevase a efecto.

Con el detenido José Delgado llegaron al Juzgado de guardia Francisco Olalla Gaña y Vicente Serrano Fernández, que estaba detenido en la Dirección General de Seguridad.

Todos ellos pasaron a la presencia judicial para prestar declaración.

La reserva que se han impuesto en los centros policíacos hace imposible conocer más detalles.

¿Es el autor José Delgado, como afirma el director de Seguridad?

¿Hay algo más que los anónimos para poder afirmarlo?

SECUESTRO DE UNA NIÑA

Una vecina de la calle de Blanca, número 6, se presentó ayer a las autoridades para denunciar que en dicha casa se hallaba una niña secuestrada.

La Policía practicó varias pesquisas que dieron por resultado comprobar la veracidad de la denuncia, que fué entonces transmitida al Juzgado.

Los vecinos de dicha calle se indignaron al conocer lo que ocurría, y en actitud airada trataron de hacer justicia en la familia de la infeliz niña.

Las autoridades lo evitaron y la presencia del Juzgado, más tarde, contribuyó a apaciguar los ánimos.

Teatro en provincias

VARIETES

BILBAO.—Sigue actuando en el Salón Imperial la simpática canzonetista Elena España. LUCENA.—Ha debutado con brillante éxito en el teatro Alhambra la notable cancionista de aires regionales La Tempranica.

Desde aquí pasará a Priego y otras provincias andaluzas, donde tiene ventajosos contratos.

Herido por un petardo
En la Casa de socorro fué asistido un joven que presentaba lesiones de gravedad en el rostro, pecho y manos, por haberle hecho explosión, según dijo, un petardo que manifestó había hallado en los jardines del Parque.

Hecho un reconocimiento en su domicilio, nada se halló sospechoso. Eso no obstante, quedó detenido junto con otros dos sujetos que con él viven, a las resultas de las pesquisas que se realizan.

Siguen las detenciones

Según noticias de las autoridades, la Policía ha emprendido con inusitada actividad la práctica de pesquisas para perseguir al resto de los jefes del llamado Grupo terrorista.

A consecuencia de estas pesquisas han sido detenidos dos o tres, a cuya detención se da importancia. Se sigue la pista de otros que se han ocultado y de algunos que se han ausentado. Parece ser que esto es debido a las precauciones adoptadas con motivo del atentado contra un fabricante de harinas de La Sagra.

Grave accidente de automóvil

En las primeras horas de la madrugada última, y después de correr una juega regular, marchaba por la montaña de Montjuich y la carretera de la Exposición el automóvil número 4.935. Por haberse cruzado otro vehículo, el «chauffeur» del automóvil pretendió hacer un viraje muy rápido, a consecuencia del cual dió el coche la vuelta de campana, quedando todos sus ocupantes debajo.

Las víctimas a consecuencia del despeñamiento, además de Pedro Pich Potella, de veintisiete años, soltero, dueño del bar Colón, y Miguel Beltrán, de treinta años, cocinero, que resultaron muertos, fueron Jaime González, de treinta años, dependiente de comercio, herido grave; su hermana Gloria, de veinticinco años, mecanógrafa, de pronóstico reservado; Antonio Matas Sanz, de treinta y cuatro años, comerciante, de pronóstico reservado; Romualdo Piña, de treinta años, metalúrgico, herido leve, y el «chauffeur» Enrique Braña, leve. Este ha sido detenido.

Los heridos, después de ser curados en el Dispensario de Santa Madona, fueron trasladados a sus domicilios, excepto el apellidado Matas, que ingresó en el Hospital Clínico.

El automóvil fué alojado en la plaza del Teatro, y después de visitar sus ocupantes varios establecimientos de bebidas, se dirigieron a Santa Madona, y al llegar a un recodo del paseo, el «chauffeur» hizo un rápido viraje, despeñándose el auto por un terraplén.

Los guardias hieren a tres hermanos

A última hora de la tarde tres hermanos llamados Francisco, José y Pascual Gómez Navarro, de cuarenta, veinticinco y veintisiete años de edad, respectivamente, se encontraban en un merendero de la calle Blesa de Pueblo Seco, en estado de embriaguez, y por esta causa insultaban a los transeuntes y a los que estaban dentro del merendero.

Una pareja de Seguridad se acercó para reprimirlos, y entonces los tres hermanos intentaron desarmar a los dos guardias, viéndose éstos obligados a hacer uso de sus revólveres, resultando herido leve el primero de los tres hermanos, y graves los otros dos.

LOS AUTOMOVILES

Tres atropellos y cuatro heridos

En la Clínica de urgencia de Fuencarral ingresó anoche, a las diez, un albañil llamado Lorenzo Rentero Delgado, de treinta y cinco años, domiciliado en la calle de Trafalgar, número 25, el cual había sido atropellado momentos antes por un automóvil en la glorieta de Bilbao.

Asistido convenientemente por el doctor D. Luis Vic, pudo apreciar que el herido sufría una herida en la cabeza, con probable fractura del frontal, de carácter grave.

El automóvil causante del atropello fué el coche número 120, de la matrícula de Toledo, el cual iba ocupado en aquel momento por seis o siete individuos.

Inmediatamente después de atropellar a Lorenzo el automóvil fué a chocar con un coche, saltando despedido el cochero a causa del encontronazo.

Este, que se llama Ventura Ramos Remesán, de cuarenta y un años, y vive en San Bernardo, 44, resultó lesionado de pronóstico reservado.

El conductor del automóvil, llamado Laureano Padial, fué detenido y puesto a disposición del juez de guardia.

Lorenzo pasó, después de curado, al Hospital de la Princesa.

—Un niño, llamado Lucinio Figueiros Torres, de trece años, con domicilio en la calle de Medellín, 7, iba subido en el tope de un tranvía por el paseo de Santa Engracia, en el momento en que también caminaba por aquel lugar el automóvil de la matrícula de Madrid, número 4.530, que conducía Ramiro García. Lucinio se apeó de donde iba encaramado y salió corriendo, yendo a caer bajo las ruedas del auto que le arrolló.

En la Casa del socorro del distrito le apreciaron lesiones en el pecho y otras diversas, además de conmoción cerebral y visceral. Su estado fué calificado de grave.

Por último, María Aguirre Coidán, de sesenta y cinco años, que habita en la calle de Silvan, 35, fué atropellada en la calle de Campomanes por el «auto» 375, de la matrícula de Santander, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

DESDE LONDRES

Caballos

Se yergue en el centro una figura en postura de bípedo, traje de «snob», chistera, monóculo colgante, bastón y guantes; pero, en realidad, cuadrúpedo, como revelan las puzas de las extremidades altas y bajas y el largo hocico. Representa el «sport» hipico. Y en torno, de rodillas, en actitud entre abyecta y adorativa, un círculo de miserables homoncillos que llevan estas etiquetas: «artes», «ciencia», «trabajos», «hacienda», «literatura», «política». Se titula el dibujo: IT. Expresión intraducible, por estar hecha de una palabra humilde y vulgar—significa, textualmente, «eso»—, que la mente colectiva ha saturado de sentido e intención. IT es lo que todo el mundo quiere ser, lo más alto, el modelo, el non plus ultra, o, como decía un jefe de estación, digno discípulo del admirable Belarmino que debemos a Pérez de Ayala, el DESIDERATUM.

Esta caricatura del famoso Rev. el dibujante del «Evening News», el Bagaria de Inglaterra, representa fielmente el estado de la opinión pública inglesa hoy, día solemne, día memorable, día de piedra blanca, en que se corre el Derby, hoy, a los dos meses y medio de huelga, cuando no hay ni un polvillo de carbón en las carboneras particulares, cuando se han cortado a menos de la mitad los servicios de los trenes y se para el Metropolitan londinense a las once de la noche por falta de carbón; cuando hierve Irlanda en un espasmo revolucionario más grave que nunca; cuando se agitan bajo la superficie falsamente quieta de la política gravísimas cuestiones de equilibrio internacional europeo y asiático; cuando sufre un alza notable el franco de las cartas y paquetes y periódicos, con grave perjuicio del comercio inglés; cuando la cifra de los sin trabajo alcanza sumas nunca vistas; hoy, cuando un equipo yanqui venido a estas costas para disputarle a Inglaterra el campeonato de «golfs», ha sido vencido ignominiosamente; cuando se apresta a luchar un equipo inglés de «tennis» contra un equipo español; hoy no se habla en Inglaterra más que del Derby, y no preocupa más que el saber si va a ganar la corrida «Lemonora», «Alan Breck» o «Humorista».

«Humorista!» Qué nombre admirable para un caballo. ¡Espíritu sutil, selecto espíritu gallico que paseaste tu penetrante mirada por la Europa y la América, y destilaste de los mil y un humores de los hombres de dos Continentes ese «cero» humorístico con que has deleitado a miles de lectores, felices al menos aquel día de poseer la lengua de Cervantes por ser la tuya, humorista español, humorista bueno; es decir, buen humorista, Julio Camba, en fin.

puisqu'il faut l'appeler par ton nom, te lo ruego, si este pueblo que tú has comprendido tan bien, llama a un caballo con ese nombre que tú has dignificado. Tú fuiste quien observó por vez primera—al menos en público—que los ingleses son un pueblo de niños. Si no lo fueran, añadirías (con esa lógica que no tiene vuelta de hoja, precisamente porque de la hoja no tiene más que el filo), si no lo fueran, ¿cómo serían rubios? Pueblo de niños, al fin, los ingleses se sienten atraídos por los caballos, así, en natural. Los pueblos mayores de edad, los pueblos morenos, prefieren los caballitos, en diminutivo. Esto es cosa sabida. Ya Schopenhauer observó que cada cual en este mundo busca su complemento. Y puesto que los hombres hechos buscan los caballitos, lógico es que los pueblos niños se pierren por los caballos hechos.

Ni que decir tiene que, como diría un filólogo, la raíz es la misma. En este caso, el juego, el goce azar. Tantas ideas absurdas han reinado en el mundo sobre los ingleses hasta esta época reciente, que todavía hay quien se extraña al enterarse de que el inglés tiene estofa de jugador. Nadie juega más en el mundo. En Inglaterra, los mineros entretienen la huelga corriendo perros. Los bolshistas y toda esa turba de seres extraños que pulula en la City y lleva un uniforme compuesto de pantalón, chaleco, chaqueta y chistera negra, juegan al juego de la especulación. Y todo el país, en una lotería la más atrevida que soñarse puede, se ha jugado la libertad contra un Imperio. Ha ganado el Imperio y ha perdido la libertad. Porque sabed que el inglés gobierna al mundo a fuerza de sacrificios, y que para ser ciudadano británico hay que someterse a no poder beber un vaso de vino entre comidas.

Si; pero ¿no sería más fácil jugar a los caballitos? La objeción es obvia. Pero tiene respuesta. En primer lugar, no sería serio. Inglaterra es, ante todo, un pueblo puritano, que no admite vicios. El azar no es un vicio, es una de tantas cosas de la Naturaleza. Pero si se encierra entre cuatro paredes, y se encausa en una máquina más o menos imitada de la naturaleza, y se sirve acompañado de toda esa seudo-elegancia, esa seudo-galantería, esa fermentación de todos los vicios que el azar parece estipular cuando actúa, para emplear una admirable expresión de la química francesa, «en vase clos», entonces, cesa de ser una fuerza natural, pura y brava para convertirse en algo pecaminoso y, a la larga, triste, uno de esos placeres que dejan en el alma sedimento amargo y hacen envejecer.

Por eso el inglés prefiere los caballos, al natural. Y además, porque los caballitos son cosa de empresa, más o menos interlope, mientras que los caballos... Para tener cuadra hay que ser monarca, duque, vizconde, barón, o, por lo menos, millonario judío, como ese señor Joel que es el afortunado propietario de «Humorista», el héroe solipé del día. Mientras la atmósfera que rodea a los caballitos es cosmopolita y malsana, nada hay más británico, más exclusivamente británico, más aristocráticamente británico que el Turf. Ved la verde pradera, atreído

pelado tapiz del gran salón de la Naturaleza donde evoluciona la aristocracia del mundo. Ved con sus bien cortados trajes grises, sus chisteras grises, su bandolera de fino cuero de que cuelgan los gemelos, parecidos a esos grabados que se ven en las sastreías caras; ved entre la multitud admirada y feliz a las grandes figuras del Turf, los nobles lores y los acudados simiores. Y decid si frente a tanta elegancia y tanta nobleza no vale la pena de renunciar a la libertad del vino para poseer un Imperio que tan puros goces ofrece a la multitud.

Al fin y al cabo, siempre gana la carrera «Humorista».

SALVADOR DE MADARIAGA

Don Nicolás María de Ugoiti

Con singular complacencia leemos en «El Sol» que el fundador de tan prestigioso colegio, D. Nicolás María de Ugoiti, ha salido para su finca de Biarritz, completamente repuesto de la dolencia que por espacio de algunos meses le ha mantenido alejado de sus habituales ocupaciones.

Esta noticia será muy bien recibida por cuantas personas se honran con la amistad de este ilustre financiero, cuyas grandes iniciativas industriales y periodísticas han constituido aciertos insuperables.

Nosotros celebramos en el alma que el señor Ugoiti, recuperada la salud, reanude su vida de actividad y de energía, y le reiteramos nuestro afecto y simpatía.

Notas militares

El personal auxiliar de Farmacia

A pesar de las reclamaciones que este modesto personal viene formulando en la Prensa y en escritos presentados al señor ministro de la Guerra, a fin de que se les conceda prácticamente los beneficios que les señala la base 11 de la ley de reformas militares de 29 de Junio de 1918, no consiguen ver satisfechas sus aspiraciones, como decimos, se reducen sencillamente al cumplimiento de la ley.

¿Cree el señor ministro de la Guerra que este personal que ha tenido que probar su aptitud ante un tribunal de farmacéuticos militares y ser declarado apto en los tres ejercicios que sufre, no merece que se le coloque en las mismas condiciones que cualquier otro personal auxiliar dependiente del ministerio?

Por la preparación práctica y científica que este personal ha de tener y tiene, como por la responsabilidad que supone firmar un análisis en un Laboratorio o una receta en una farmacia, merece y tiene derecho a una retribución un poco más decorosa que la que hoy disfruta, que es menor que la de un jornalero u operario de taller, el cual no necesita preparación científica, ni está sujeto a la disciplina militar, ni contrae responsabilidad en su cometido.

Por lo mismo que el señor vizconde de Eza es un hombre civil y presidente nada menos que del Instituto de Reformas Sociales, lo cual supone una mayor preparación y comprensión de estos pequeños problemas del proletariado militar, debe hacerse cargo de que este personal de que nos ocupamos, así como el de oficios contratados y demás de modesta categoría del ejército, está incapacitado por la ley para luchar por su mejoramiento; no tiene derecho a la huelga, ni puede hacer uso de los derechos de reunión, asociación, manifestación, petición, imprenta y demás con que el proletariado lucha por mejorar su vida; no tiene otro amparo que el espíritu de comprensión y de justicia de sus superiores; todas sus armas se reducen a la súplica... Es, sobre injusto, inhumano, y sobre inhumano torpe, desoírlo.

Han pasado tres años desde que se promulgó la ley de reformas militares. Para los empleos superiores tuvo vigencia al día siguiente de su promulgación; para éste y demás personal de modesta categoría no se ha aplicado aún. Se ha otorgado después al ministro en la vigente ley de Presupuestos una amplia autorización. Se hizo en seguida uso de esa autorización para mejorar considerablemente los sueldos de los empleos superiores; para mejorar los pequeños haberes no, porque se sienten graves y patrióticos escrúpulos acerca del lamentable estado de la Hacienda pública. Si esta conducta no fuera una suma torpeza diríamos que era de un humorismo con vistas a la tragedia. Hay que resolver de una vez y pronto todos estos pequeños pleitos y reclamaciones, señor ministro.

La apertura y cierre de comercios

La Asociación de dependientes de Comercio, Industria y Banca pone en conocimiento del público que a partir del 1 de Julio las horas de apertura y cierre de los establecimientos mercantiles regirán como sigue:

De nueve de la mañana a una y media de la tarde.

De cuatro y media de la tarde a ocho de la noche.

Los dependientes, por su parte, deberán hacer cumplir la jornada de ocho horas, según el pacto concertado con la clase patronal, denunciando a los infractores de la ley.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

En unas obras de la calle de Segovia sufrió un accidente del trabajo el obrero Anastasio Luque, de cincuenta y nueve años, domiciliado en el paseo de Extremadura, número 64. El desgraciado obrero fué conducido a la Casa de socorro, donde fué reconocido, apreciándole los médicos la fractura de la octava costilla. Pronóstico grave.

En otra obra de la calle de O'Donnell se lesionó de pronóstico reservado en la cara, otro albañil llamado Tomás Núñez Ovilo.

—Manuel Megía Roba, de sesenta y dos años, también albañil, sufrió un golpe de pronóstico reservado en una obra de la calle del Marqués de la Ensenada, 10.



Calle Ancha de San Bernardo

La Universidad Central tiene su origen propio e independiente de la célebre de Alcalá, con la que, al fin, vino a refundirse. El jueves, 7 de Noviembre de 1822, el presidente de la Dirección general de Estudios declaraba abierto el nuevo centro de enseñanza en el Salón de Estudios de San Isidro.

El 29 de Octubre de 1836 trasladóse a Madrid la Complutense, fundada por el cardenal Cisneros en 1508, y por el plan de estudios de 1850, volvió a tomar el nombre de Central la Universidad de Madrid, reuniéndose de este modo la tradicional de Alcalá y la fundada durante los que Fernando VII hizo denominar «los tres mal llamados años».

Al ser trasladada a Madrid la Universidad de Alcalá, instalóse primeramente en el Seminario de Nobles, que luego fué Hospital Militar, y se hallaba en la calle de la Princesa. Pasó después al convento de las Salesas Nuevas, en la calle Ancha de San Bernardo, y en 1843 empezaron a darse algunos de sus estudios en la antigua casa del Noviciado. Derribada ésta se construyó sobre su solar la actual Universidad, edificio vulgar y feo, y ya en estos tiempos insuficiente para sus fines.

El palacio de los duques de Parent, entre las calles del Espíritu Santo y de San Vicente, es otro de los importantes edificios de la calle Ancha. En otra ocasión he detallado su historia en estas mismas columnas. Es una elegante construcción del siglo XVIII, que, por el desnivel del terreno, tiene como piso principal, por la calle Ancha, el que luego, por las laterales, queda rasando con el piso del jardín. En este palacio vivió la doctora de Alcalá, doña María Isidra de Guzmán y de la Cerda, madrileña insigne, famosa por su preclaro entendimiento y la variedad de sus estudios, quien se casó con el marqués de Guadalcázar, nombre con el que se designó esta casa durante mucho tiempo. Habitada a mediados del siglo XIV por la duquesa de San Fernando, fué también algún tiempo colegio para niñas, dirigido por religiosas, y ha estado abandonada bastante tiempo hasta que, adquirida por la actual duquesa de Parent, ha recobrado y superado su antiguo esplendor, ya que está convertida esta mansión en un admirable museo, y en ella se celebran fiestas suntuosas, sin contar las frecuentes reuniones de Arte.

Sigue en la misma acera el palacio del duque de Santa Lucía, mansión que es otro museo valioso, y en el número 76, en otro antiguo palacio, se hallan, desde hace pocos años, la Redacción y talleres de «La Epoca».

En la esquina de la calle de Daoiz está la Escuela Normal de Maestros. Aquí era la casa del conde de Colanoya, que sirvió de convento de Santa Clara cuando esta Comunidad perdió su casa en la calle de su nombre, uno de los monasterios que hizo derribar José Bonaparte. En la calle Ancha permanecieron las Clarisas hasta después de la muerte de Fernando VII, y se añadieron luego a la Comunidad de las Calatravas.

Entre la calle de Daoiz y la del Divino Pastor se hallan las Salesas Nuevas, así llamadas para distinguirlas de las Reales. Ese monasterio fué fundado en 1798 por doña Manuela de Centurión, marquesa de Villena, quien lo hizo por una revelación que había tenido en un sueño.

La iglesia de Monserrat, esquina a la calle de Quiñones y aneja a la Cárcel de Mujeres, está declarada monumento nacional. Pertenecía al antiguo convento de Benedictinos, fundado por Felipe IV en 1612 para los monjes castellanos que se hallaban en el de Monserrat y hubieron de abandonarle con motivo del alzamiento de Cataluña; estuvieron primeramente en la Quinta del Condestable, la Huerta de Frias, donde permanecieron poco tiempo, hasta venir a este lugar. El templo, trazado por D. Pedro Rivera, quedó sin concluir, y en una capilla fué sepultado el cronista de Indias D. Luis de Salazar y Castro, que murió el 7 de Febrero de 1734. La torre es muy interesante, como muestra del típico estilo barroco madrileño, y en la última Exposición nacional de Bellas Artes fué premiado con primera medalla un proyecto de restauración de esta iglesia, firmado por D. Carlos Gato Soldevilla. Este proyecto estaba bien, en general; pero tenía el defecto de añadir al templo una cúpula que no ha menester.

Delante de la iglesia de Monserrat apareció por vez primera el agua de Lozoya en Madrid, elevándose el 24 de Junio de 1858 del surtidor de la fuente de ancho pilón allí emplazada, la misma que luego permaneció muchos años en la Puerta del Sol y ahora se encuentra en la Glorieta de los Cuatro Caminos.

Otra fuente, más antigua, habla en la calle Ancha, la de los Doce Caños, que estaba más abajo de donde fué situada la del Lozoya. Un cantar infantil la recuerda:

La calle «Anchica» de «San Bernárdico» tiene una «fuéntica» con doce «cañicos».

Entre las calles de Monserrat y de San Hermenegildo se conserva la vieja casa que era cuartel de Voluntarios del Estado en 1808, y a donde se dirigió Velarde el 2 de Mayo para sacar a la fuerza que salió hacia el cerano par-

que de Monteón, fuerza mandada por el capitán D. Rafael Goicoechea, y en la que figuraba el teniente D. Jacinto Ruiz.

La puerta de Fuencarral se hallaba cerrando la salida de la calle, junto a la de San Hermenegildo. Antes se la llamaba puerta de Santo Domingo, porque así se denominaba la que a la entrada de la que habla de ser calle de San Bernardo, limitaba Madrid por este lado, y luego fué trasladada al final de la calle. La tapia de Monteón, que venía formando ángulo con las Salesas Nuevas, se prolongaba a la derecha hasta más allá de la actual Glorieta de San Bernardo.

A la izquierda, saliendo de la puerta de Fuencarral, estaba el quemadero de la Inquisición, donde tantos desgraciados sufrieron el horrible suplicio. Sobre este lugar se edificó el Hospital de la Princesa, en 1857, tomando su nombre de la infanta Isabel Francisca, heredera del Trono.

En la glorieta de San Bernardo, formada entre el encuentro de la prolongación de la calle de San Bernardo y las de Carranza y Alberto Aguilera (antiguas Rondas), colocóse en 1902, entre los monumentos que se alzaron en Madrid para solemnizar la mayoría de edad de Alfonso XIII, la estatua de Lope de Vega, por Mateo Inurria, que fué luego trasladada a la intersección del paseo del Cisne y la calle de Almagro. En su lugar colocóse en 1908, cuando se conmemoró el centenario del Dos de Mayo, el grupo escultórico de Aniceto Marinas que, representando a los héroes populares de Monteón, había presentado ese escultor y sido premiado en la Exposición de 1894.

Pasada la glorieta, hállese primeramente, a la izquierda, la capilla y el convento de la Esperanza, de monjas dedicadas a la asistencia de los enfermos. Es un edificio de moderna construcción y sin importancia. Moderno también e importante el que le sigue, que es albergue de una antigua y madrileñísima institución. El hospital de San Pedro de los Naturales. La congregación de presbíteros naturales de Madrid, que es quien le sostiene, celebró su primera junta en 15 de Junio de 1619, teniendo en un principio ventidós sacerdotes congregantes, y fué fundada por el preclarísimo madrileño Jerónimo de Quintana, rector del hospital de la Latina, para asistir a los clérigos pobres en vida y muerte.

En la iglesia de San Justo quedó constituida la congregación, permaneciendo allí hasta 1624, en que tomó posesión del albergue de San Lorenzo, al final de la calle de Toledo. De aquí pasó a la parroquia de San Miguel de los Octoes, y de aquí, en 1638, a un edificio propio en la costanilla de Capuchinos. Tres años después se trasladó a la parroquia de San Pedro el Viejo, en la que compró el cementerio y labró capilla. El hospital propio que tan necesario era a la congregación pudo labrarlo en el siglo XVII, diciéndose la primera misa en su capilla el 29 de Septiembre de 1732. De esta casa, que estaba en la calle de la Torrejilla del Leal, pasó hace unos años al hermoso edificio del final de la calle Ancha, donde ha hecho ahora dos años celebró el tercer centenario de la fundación de ese instituto, ampliado para recibir no sólo sacerdotes naturales de Madrid, como al principio se hallaba estatuido, sino de cualquier lugar.

Cuando después del incendio de las Salesas se buscó alojamiento para los Tribunales, llegó a pensarse en adquirir este edificio para palacio de Justicia; pero prosperó la más atinada idea que es la de reconstruir el que se incendió. En la iglesia de San Pedro de los Naturales ha venido a instalarse la parroquia de los Dolores, que estaba, desde su moderna creación, en la capilla del clausurado cementerio general del Norte, hasta la demolición de éste. Unos restos gloriosos se guardan en esta iglesia de San Pedro. Los de don Pedro Calderón de la Barca, que enterrados primero en la iglesia de San Nicolás, fueron llevados luego al cementerio de ese mismo nombre en la calle de Méndez Alvaro, trasladados después al hospital de Naturales en la Torrejilla, y finalmente desde allí a la nueva casa de la congregación.

A continuación de este edificio se ve la entrada de la calle de Rodríguez San Pedro, obstruida por la Central de transformadores de la Hidráulica Santillana, con notoria muestra de la debilidad de las autoridades y del desprecio por la capital y sus habitantes. En cambio, enfrente acaba de abrirse una calle, donde antes era un sucio pasadizo, entre tapias y vertederos. A la esquina de la calle de Magallanes está la fábrica de electricidad de la Compañía de Tranvías. Y embocando la glorieta de Quevedo se ven ya grandes casas modernas, donde antes eran humildes viviendas de un solo piso y se encuentra convertido un viejo parador en una cochera de automóviles.

Volviendo a recorrer en una ojeada general la calle Ancha, recordamos cuántas veces durante las revueltas del pasado siglo se turbó su paz, sobre todo el 54 y el 66, y en las jornadas estudiantiles de San Daniel y de Santa Isabel. Esta calle alegre y bulliciosa perdió un teatro, el del Recreo, y no lo ha sustituido, ya que el teatro del Noviciado, construido someramente en 1806, incendiado pocos años más tarde, y reedificado con más esmero, ha variado de género casi tanto como de nombre, y ha triunfado finalmente en él la proyección cinematográfica sobre la representación escénica.

Los típicos cafés de la calle Ancha han ido desapareciendo. El amplio de la Gran Vía cambió su nombre por el de la Reina Victoria y ha visto reducido a escasas proporciones su local. El de Prada y el de la Universidad, famosos en los fastos estudiantiles, se han transformado en cantinas, y sólo subsiste el antiguo de Peláez, llamado después de San Bernardo, en la esquina de la calle de las Benitas y planta baja de la casa donde vivió muchos años doña Emilia Pardo Bazán. Los tupis se han multiplicado, en cambio, y su público, relacionado con la alegre vecindad de algunas de las calles cercanas, presta una singular animación nocturna a esta calle, que tiene durante el día su ambulante población característica de cochuchistas y estudiantes.

PEDRO DE REPIDE

DESDE CALCUTA

Los ferrocarriles de la India y su nacionalización

La construcción de ferrocarriles en la India constituye uno de los más importantes triunfos de la ciencia moderna, y los ingenieros pueden, con razón, vanagloriarse de las proezas realizadas para ligar en estrecho vínculo las grandes ciudades y centros de producción del país, por medio de las justamente llamadas arterias de la vida nacional. El proyecto de construcción de líneas férreas comenzó largo tiempo después del establecimiento de las mismas en la Gran Bretaña, y los primeros intentos y ensayos no encontraron acogida favorable, ya que era de dudar si las condiciones del Oriente eran apropiadas al desarrollo de esta empresa. Los primeros riesgos se corrieron en el año de 1845, en el cual el Gobierno aprobó el establecimiento de tres líneas por vía de experimento. Este resultó altamente satisfactorio, y el Gobierno de lord Dalhousie puso gran interés en la construcción de nuevas líneas en el año de 1853. Entonces, como ahora, los capitalistas del país no estaban dispuestos a adelantar el capital necesario para tan gigantesca empresa; de ahí que el Gobierno se viera precisado a ofrecer la construcción a Compañías inglesas, quienes se avinieron a acumular el capital necesario, bajo la condición de que el Gobierno garantizase el interés. De este modo se formaron ocho Compañías, con un capital de 53 millones de libras esterlinas, Compañías que existen aún y forman el núcleo del desarrollo ferroviario del país. El Gobierno, como dejamos indicado, garantizó un 5 por 100 del interés y además ofreció gratis el terreno necesario. Las Compañías, por su parte, se comprometían a distribuir las ganancias con el Gobierno, que al mismo tiempo se reservaba el derecho de comprar las líneas después de un período de veinticuatro años, y, además, el derecho de inspección de las entradas y gastos de construcción y administración.

Este primer experimento no pudo resultar más desastrosos, y el Gobierno perdió enormes cantidades de dinero; de suerte que en el término de diez años el déficit en el presupuesto ferroviario ascendía a millones de rupias. Y aunque es cierto que a pesar de las pérdidas materiales la nación había ganado considerablemente y el comercio se había desarrollado de modo importante, el Gobierno se vio obligado a idear proyectos más económicos. Más tarde, la condición material de las líneas vino a ser más atractiva, y hoy los ferrocarriles constituyen una de las más importantes fuentes de ingresos del Tesoro público; y esto a pesar de que los billetes en este país se venden a precios mucho más bajos que los vigentes en otros países. Un billete de tercera clase cuesta poco más de cinco céntimos por legua, y el billete de primera clase cuesta unos treinta y cinco céntimos de peseta por legua.

Los ferrocarriles de la India han sufrido considerablemente, tanto, si no más, que los ferrocarriles de otros países a consecuencia de la gran guerra. Durante esos años, las Compañías no pudieron obtener maquinaria de ningún género y se vieron obligadas a limitar el tráfico, con grave detrimento del comercio interior. Al terminar la guerra la India se encontraba en un estado de prosperidad material tal cual jamás había experimentado; empero los medios de comunicación y transporte no presentaban la elasticidad necesaria para el desarrollo comercial e industrial. De ahí que se haya concebido un gigantesco proyecto de mejoras y adelantos para satisfacer las justas demandas del país.

Los inteligentes estiman necesario un aumento de 33 millones de rupias en el presupuesto ferroviario, y a fin de examinar detenidamente la justicia de esta cuantiosa suma, el secretario de Estado nombró una Comisión.

Parece existir un sentimiento común de oposición a Compañías anónimas residentes en Inglaterra. Gran parte de los inteligentes oídos por la Comisión se han expresado en términos acerbos contra el sistema vigente, y han indicado la absoluta necesidad de que, en caso de que los ferrocarriles continúan bajo el manejo de Compañías, éstas deberán estar domiciliadas en la India y no en Inglaterra, como al presente. A nuestro juicio, esta observación es muy atinada. La demolición de las Compañías en Inglaterra no puede ser favorable a la producción de sentimientos de simpatía y estrecho unión entre obreros y patronos, requisito esencial para la solución del problema social. El resultado es que, en caso de conflictos obreros, las demandas de éstos tienen que ser remitidas a Inglaterra, con pérdida de tiempo.

Otro de los puntos de especial mención es la nacionalización de los ferrocarriles. El East Indian Railway, uno de los más importantes, será nacionalizado por completo en 1924. Asunto es este de suma trascendencia. Nosotros no vemos claro, y en nuestro sentir, el problema económico es insoluble si se prescinde del problema moral que el económico envuelve. Indudablemente, la nacionalización de los ferrocarriles ofrece ventajas de mona en el terreno económico; mas no estamos seguros de que los empleados tomen tanto interés en el manejo de un negocio nacional como toman en el caso de Compañías privadas.

Es de deplorar que el sentimiento patriótico no estimule a los hombres más que el lucro material; mas la naturaleza humana está depravada, y hasta tanto que no se efectúe una cura completa es preciso contar con sus imperfecciones.

P. G. BRIDGE

LA FIESTA NACIONAL

EN MADRID

La fiesta de San Pedro

Nuevas reglas para la lidia de reses bravas

Por la misma razón que los autores dramáticos y cómicos hacen una autocrítica de su obra horas antes del estreno, los toreros debían escribir una línea acerca de la labor que van a realizar en la corrida. Se trata de un éxito loco el procedimiento. A nadie se le defraudaría; nadie saldría de la plaza acusando a los toreros de engaño. Sabemos de antemano lo que cada uno

dentro. Y si no me deja, epior pa él, porque yo lo he d'hacer...

Y como es aragonés, y de Riela, lo hace. A fuerza de golpes; pero lo hace.

Y, de seguir así, estoy segurísimo de que su procedimiento tiene continuadores, crea escuela y escribe unas nuevas reglas para la lidia de reses bravas.

Porque crean ustedes que estoy hablando en serio.

Hizo ayer el Gitanillo algo tan desusado, tan ajeno a la actual forma de torear, que nos deslumbró. Hizo quites que no sabríamos denominar, porque no tienen nombre;

Y entonces se aumentó el clamor de la multitud y Valencia cortó la oreja del toro y dió la vuelta al ruedo.

Luego pasó a la enfermería.

Salió durante la lidia del tercero, vendada la cabeza y vistiendo el pantalón de un mono; pero apenas pudo veroniquar al cuarto y hacer un quite. Se le vió desfallecer y lo retiraron nuevamente a la enfermería.

No hemos dicho nada de sus verónicas al primer toro, ni de su labor en los quites.

Fueron grandes, pero sobre todas las cosas estaba su faena de muleta, su estocada y el valor que derrochó.

Fue un triunfo completo. Sus mismos enemigos le admiraron.

El ex banderillero

¿Qué decir de Maera? El público le aplaude. Le aplaude todo, sus verónicas, sus quites, sus pares de banderillas, sus faenas de muleta y sus estocadas. Se lo aplaude todo.

Yo ayer no le hubiera aplaudido más que sus pares de banderillas: tres en el segundo toro y cuatro en el que mató sustituyendo a Valencia. Nada más.

Con el capote se enmienda siempre y levanta excesivamente los brazos, lo que añadido a su estatura, hace que flamee la bandera a la altura de los palcos; toreado de muleta tiene un «tic» especial en los pies que no le deja parar, y en los quites, ese valor que demuestra al rematarlos, volviéndose de espaldas sin preocuparse del enemigo, me parece estudiado. Además resulta frío. Y aunque se haga habilidosamente—con toros de Salas—es peligroso. Ayer sufrió varios achuchones por esa causa.

En general, me da la sensación de un «torero excesivamente suficiente», que pone un poco de estudiada indiferencia en su actuación.

—¿Es que nos quiere decir que ha sido banderillero de toros y no concede importancia a los novillos? Porque si es esto, debe no concederles importancia con la muleta y la espada en la mano.

No le negamos valor. Eso, no. Está valiente, muy valiente, con los toros. Ayer pasó de muleta cerca siempre, dejándose rozar los pitones; pero sin salsa, sin arte.

Fue alcanzado al pasar de muleta al quinto toro. Cayó al suelo, donde le buscó el animal largo rato, a pesar del coleo de Pelucho, y fue conducido a la enfermería.

Antes también fué volteado, sin consecuencias. En los quites estuvo muy activo.

No te asombres, lector, al ver que los toros de Salas llevaron a la enfermería a Valencia y Maera y destrozaron la ropa de Gitanillo.

No fueron como Miuras. Tuvieron todas las características de la ganadería. Blandos y fáciles.

En general, bravos. Si alguno cumplió solamente, otros se arrancaron de largo varias veces. Fueron seis toros buenos. Con muchos cuernos, eso sí; pero sin poder.

Ellos no querían coger; pero Valencia, Maera y Gitanillo fueron dispuestos a colgarse. Y se colgaron.

Muchas palmas, muchas, oyó Pelucho. Estuvo trabajador e inteligente toda la tarde, y cuando la cogida de Maera, oportuno y valiente.

Querido Caamaño: Gracias, maestro, por sus elogios, que agradezco en cuanto valen. Siempre—que en usted sólo encuentran eco las causas nobles—me tendrá usted a sus órdenes y en la vanguardia. Acaso por ser soldado. Quizás por un amor muy grande a la justicia.

GABIRONDO

Partes facultativos

Durante la lidia del primer toro ha ingresado en esta enfermería Victoriano Roger (Valencia II), con dos heridas en la región occipital y otra en el párpado superior izquierdo de un centímetro de extensión cada una, que no le impiden continuar la lidia. Doctor *Días Gomes*.

Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en la enfermería el diestro Manuel García (Maera), con una contusión en la región malar derecha, dos varetazos en la parte interna del muslo derecho y al nivel de la cresta

lífica del mismo lado y ligera conmoción cerebral.—Doctor *Inojar*.

EN PROVINCIAS

ALICANTE.—Belmonte, Chicuelo y Granero

Alicante, 29.—Se lidian toros de Pablo Romero. El llenazo es enorme.

Primero.—Cárdeno, gordo. Belmonte da unas verónicas superiores. (Palmas.)

Belmonte hace una faena valiente y adornada, dando molinetes, rodillazos y naturales, que son coreados. Un pinchazo, otro hondo y media superior.

Segundo.—Grande. Chicuelo veronica superiormente y luego recorta ceñido. (Palmas.)

Chicuelo torea solo, cerca y valiente por naturales, altos y de pecho. (Oles.) Un buen pinchazo y repite con una estocada corta, descabellando a la primera. (Ovación y oreja.)

Tercero.—Bien puesto.

Granero da unas verónicas colosales. (Oles.) El toro es bravo y los matadores hacen filigranas en los quites.

A los acordes de la música, Granero clava un par superior, otro bueno y otro excelente. (Ovación.)

Granero muletea solo, cerca, instrumentando varios naturales, altos, de pecho y de rodillas (Oles.), para una corta. Sigue Granero valiente y da media buena. (Palmas.)

Cuarto.—Belmonte es aplaudido al fijar al toro con unos lances.

Belmonte hace una faena valiente, con pases de todas clases, naturales, molinetes, de pecho. (Ovación.) Da dos pinchazos y descabella a la primera. (Ovación.)

Quinto.—Chicuelo, después de una faena inteligente, arrea dos pinchazos en hueso y media estocada tendida.

Sexto.—Granero le para los pies con unos lances hábiles y valientes. Muletea para recoger al bicho, intercalando un gran pase de pecho, y da media superior, repitiendo con dos pinchazos.

BURGOS.—Saleri, Nacional y Dominguiñ

Burgos, 29.—Se lidian toros de Sánchez. Primero.—Bonito, negro. Saleri lancea y oye palmas.

Saleri clava un par desigual, y luego otro salido desde el estribo. Con la muleta hace una faena valiente, y entrando recto da una estocada colosal. (Ovación.)

Segundo.—Borriqueros, chorreo en verdugo; es un toro magnífico y bravísimo. Nacional torea superiormente. (Ovación.)

Nacional encuentra al toro inutilizado por los piqueros, por lo que se limita a cuadrar, terminando con un pinchazo y una buena. (Palmas.)

Tercero.—Negro, bonito, manso. Es fogueado. Dominguiñ hace una faena mala y da una estocada atravesada. (Bronca.) Un pinchazo malo y descabella.

Cuarto.—Saleri coloca cuatro magníficos pares de banderillas.

Hace una faena valiente y artística y mata de un pinchazo y media tendida. (Silencio.)

Quinto.—Nacional hace una faena laboriosa, pues el toro está muy difícil, no le deja pasar y tiene que pinchar varias veces.

Sexto.—Dominguiñ hace una faena mala y mata de varios pinchazos.

SEGOVIA.—Freg, Larita y Fortuna, con toros de Félix Gómez

Segovia, 29.—Se ha celebrado la corrida de toros anunciada con gran animación, hasta el punto que ha sido necesario poner un tendido supletorio en la plaza, en vista de la gran demanda de localidades. De Madrid han llegado muchos aficionados en los trenes de recreo.

Al diestro Pacorro, herido en Madrid, le ha sustituido el mejicano Freg.

El ganado de Félix Gómez, grande, gordo y poderoso, ha resultado manso y difícil. Freg, con su nota peculiar de buen estoqueador, ha despachado a sus enemigos después de dos faenas valientes y eficaces, de dos estocadas.

Larita, trabajador en extremo, cortó la oreja del primero, después de realizar una faena apretadísima, que coronó con una buena estocada y un descabello. En su segundo, que banderilleó artísticamente, brindó al redactor de LA LIBERTAD Antonio de la Villa, que ocupaba una barrera, despachando al de Gómez de una gran estocada. Fue muy aplaudido.

Fortuna, que aquí tiene un magnífico cartel, cargó con el hueso de la corrida. Dió la nota de valentía, siendo ovacionado en los quites y en la muerte de sus dos toros, a los que hizo excelentísima faena.

El público salió muy satisfecho de la corrida, pues los tres diestros rivalizaron en buenos deseos de servir a la afición.

ZAMORA.—Gallo, Camará y Emilio Méndez

Zamora, 29.—Toros de Domínguez, regulares.

Gallo, desconfiado y mal; fué protestado en sus dos toros. Ha tenido una de esas tardes de las suyas.

Camará, bien toreado y matando. Fué aplaudido.

Emilio Méndez ejecutó faenas apretadas, temerarias, siendo ovacionado constantemente, y mató con volapiés inmensos, oyendo grandes ovaciones y cortando una oreja.

VALENCIA.—Hipólito, Rodalito y Nacional II

Valencia, 29.—Toros de Sabino Flores, difíciles.

Hipólito, regular toreado al primero, que despachó de un pinchazo y media buena. Al cuarto, previa una faena breve, arrea un pinchazo y media superior.

Rodalito, en el segundo, lancea adornado. Coloca dos pares de las cortas, y tras una

faena excelente y adornada, terminó de una estocada en lo alto. (Ovación.) En el quinto, un buey que es fogueado, Rodalito hace una faena valiente y de toreo, y da una estocada, repitiendo con otra delantera. (Palmas.)

Nacional II, en el tercero, manso, trastea con brevedad, y entrando superiormente arrea una gran estocada. (Ovación.) En el sexto muletea muy cerca, valiente y adornado y termina con una estocada en buen sitio.

SEVILLA.—Gallito de Zaira, Pablo y Marcial Lalanda

Sevilla, 29.—Toros de Guadalest, regulares. Gallito de Zaira, regular toreado y valiente matando.

Pablo Lalanda hizo faenas temerarias y emocionantes. (Ovaciones.)

Matando estuvo superior, siendo ovacionadísimo.

Marcial Lalanda toreó artísticamente sus dos toros, ejecutando en el sexto una faena colosal, y mató muy bien, siendo ovacionadísimo.

BARCELONA.—Barajas y Márquez

Barcelona, 29.—Se lidian toros de Celso Cruz Castillo.

Barajas, en el primero, lancea sin nada particular. Pocos pases y un pinchazo. Sigue muleteando y da media estocada. (Ovación y pitos al toro.) Al tercero, que es manso, lo pasa de muleta cerca, y le arrea media delantera y una estocada alta. (Palmas.)

En el quinto, después de una faena valiente, dió un pinchazo, saliendo volteado; otro y una estocada. (Palmas.)

Márquez lancea adornado al segundo toro. Banderillea los espadas, que juegan con el toro, y ponen cuatro pares superiores. (Ovación a los dos.) Márquez hace una faena confiada, adornándose, y pincha en lo alto. Da media, y al intentar sacar el capote que es volteado. (Palmas.) En el cuarto, tras una faena apretada e inteligente, pincha varias veces.

El sexto es protestado por el público, en medio de la bronca Márquez torea ceño y da un pinchazo y una estocada.

CIUDAD REAL.—Antonio Sánchez y Salvador García

Ciudad Real, 29.—Se lidian toros de rrones.

Barajas rejonea un toro, poniendo varios rejones, dos de ellos de muerte, y el toro muere.

Antonio Sánchez estuvo voluntarioso en sus dos toros, no acompañándole la suerte en el primero. En su segundo toreó muy bien por verónicas, lo muleteó adornado y lo mató de media superior.

Salvador García, que salía herido, no pudo lucirse, matando los toros muy medianamente.

SALAMANCA.—Mariano Montes, Uriarte y Amorós

Salamanca, 29.—Novillos de Rivas, vos.

Mariano Montes, superior en el primer toro con el capote y la muleta. Lo mató de una estocada buena. En el cuarto estuvo valiente y adornado con la muleta, terminando de un pinchazo y una estocada.

Uriarte, superior toreado por verónicas, faroles, y valiente con la muleta. Con el toque, bien en el primero, del que cortó la oreja, y desgraciado en su segundo.

Eladio Amorós, superior con el capote y la muleta y bien matando. Oyó constantes ovaciones.

AVILA.—Salazar y Carralafuente

Avila, 29.—Los toros de Mateo hermanos mansos y difíciles.

Salazar, en el primero, desgraciado, pero el toro se entabló y no había medio de rearlo. En el tercero estuvo tranquilo y adornado con la muleta y dió dos pinchazos media en lo alto, entrando superiormente.

Carralafuente estuvo muy bien y adornado con el capote y la muleta y bien matando. Oyó muchas palmas durante toda la tarde.

HARO.—Posadas y Belmonte

Haro, 29.—Novillos de Zalduendo. Posadas, matando, regular en el primer toro y mediano en el cuarto. Toreando, muy cido.

Belmonte, superior con el capote y la muleta y muy bien matando. Fué muy aplaudido.

BARCELONA.—Nocturna

Barcelona, 28.—En la becerrada nocturna se lidaron becerros de Santos, que resultaron bravos.

Charlot's, Llapistra y su botones estuvieron colosales, oyendo grandes ovaciones.

ESTADO DE FLORES

Según las últimas noticias Flores está fuera de peligro y se encuentra bien, dentro de la gravedad de la herida.

Hemos hablado con Paquillo, el mozo de estoques de Castiellas, que le acompañaba, y que nos ha contado como fué la cogida.

Flores, que había toreado muy bien de capa, brindó en francés y se fué al toro, que estaba bravo y nervioso. Le dió tres pases de la derecha y al iniciar el cuarto el toro se le quedó, empujándole por el cuarto espacio intercostal.

Flores soltó los trastos y se agarró al pitón. Afortunadamente el toro no derrotó, niendo al diestro colgado del pitón (en este caso la muerte hubiese sido instantánea), al humillar dejó al torero en pie sin llegar a derribar.

Acudieron los compañeros, que se llevaron al bicho, mientras Flores era conducido a enfermería. Reconocido allí, el médico observó que no había arrojado sangre ninguna por haberse formado una bolsa sobre la herida. Se limitó, pues, a taponar ésta.

En una camilla fué conducido el torero a Clínica del doctor Duvaly, notable cirujano que procedió a operarle inmediatamente. Después de cloroformizarle le hizo una incisión en el pecho sobre la herida, encontrando un



COGIDA DE VALENCIA EN EL PRIMER TORO

de los diestros iba a hacer, por lo menos aproximadamente, y con rebajar algo de lo que ellos prometieran, tendríamos la seguridad de no engañarnos.

Y así, según las promesas, asistirían a las corridas, unas veces, los amigos de lo cómico; otras, los partidarios de la seriedad; hoy, los amantes del floreo, de las aciludes, de la «posse»; mañana, los amigos de las emociones violentas, de las crispaturas de nervios, de las convulsiones.

Y es posible que nunca se vería un hueco en toda la plaza. Nunca, porque hay partidarios para todas estas modalidades, que acudirían gustosísimos cuando el plato fuese de su gusto.

Claro que muchos artistas no necesitan hacer la mencionada autocrítica, porque su presencia en los corrales ya es una garantía de su labor, porque tienen una especialidad bien acusada; pero otros, si la necesitan.

Los de ayer, por ejemplo. Los tres toreros que ayer actuaron en nuestra plaza, si su labor no fué circunstancial, obra del momento, si la llevaban pensada, si meditaron sobre ella, si era obsesión y tenían el firme convencimiento de llevarla a la práctica, hubieran tenido un inenarrable triunfo avisándolo con tiempo.

Y si ellos no, porque se den por satisfechos con el éxito alcanzado entre los espectadores, la Empresa, si, que hubiera puesto el amado cartelito que ayer ocultó cuidadosamente para días mejores.

No hubo lleno, y no lo hubo por equivocación del público, porque no pensó, ni por asomos, en el plato fuerte que iban a servirnos. ¿De saberlo! ¿De haber hecho la autocrítica Valencia II, Maera y Gitanillo!

Fue una cosa grande, de conmoción, de sacudida sismica; algo así como el volcán de la Martinica o la desaparición de Atlántida en el fondo del mar.

Cosa de espanto, de horror. En los tendidos se veían rostros pálidos, ojos rutilantes saliendo de las órbitas, contracción de músculos... Los espectadores parecían bailar un garrotín de locura sobre los asientos. Hubo alguno que se convirtió en pelotón de «football» al andarse sus nervios, y salió dando fantásticos botes.

Esto ocurrió durante la lidia del sexto toro, al quedarse solo en la plaza Gitanillo. El aragonés se acordó de Riela, tiró hacia adelante y se «tiró al suelo» de valiente.

Se tiró o lo tiró el toro—es lo mismo—muchas veces. ¿Si lo anuncia! Si hace la crítica de su labor y dice: «Me dejaré coger tantas veces como se ponga delante de mí el toro», hay un llenazo de día grande y billetes caros.

No te extrañes, lector, de mi lenguaje. Este torero no necesita sino tener el toro delante; lo demás, lo hace él.

Si no se arranca al engaño se le ofrece el cuerpo, y si tampoco embiste, se entabla con él una pelea de aquellas que tienen los mozos en noches de ronda. Palos, puntalás, puntapiés... Y el más fuerte, triunfador. Tampoco el más hábil, el más diestro, sino el más fuerte. Aquí se hace todo francamente, a pecho descubierto.

Así «emos» en esta tierra. ¿Que uno se arrima y torea bien? Pues yo me arrimo más. ¿Que otro se pega con el toro? Yo me meto

quites en los que se rodeaba al toro o se, rodillaba entre los cuernos, o luchaba a brazo partido con la fiera. Quites en cada uno de los cuales la fiera correspondía a sus agresiones, dando un coscorrón al diestro o llevándose un trozo de su ropa.

Y fueron tantos, que al final de la corrida, más que un traje de luces, era aquello un pingajo en jirones.

¿Qué cosas hizo! A su primero, que no tomaba el capote, le obligó a pasar a fuerza de pararle, y repitió los parones en el sexto. El es aragonés, y si se le ha metido en la cabeza la idea de parar a los toros, no se la arrancan ni con tenazas.

Para como un bárbaro—es un elogio la palabra—con el capote y la muleta. Toda su labor es esa: el parón. Aunque le embistan no se separa. Si toma el engaño y se lleva en él al enemigo, bueno; si no lo toma y se le lleva a él, bueno también. ¿Las veces que se lo llevó!

Es valiente, valiente y valiente el aragonés. No se dice en treinta años el valor que les echó a los toros.

El único defecto que le encuentro es el de matar. No me gusta. Se perfila bien; pero no sabe ejecutar la suerte y hace una cosa fea con el cuerpo, el brazo y el estoque, que parece que cae de lo alto. Si corrige esto, se defenderá muy bien con su enorme valor. Dió algunos pases altos y de pecho con asuas. Y es digno de elogio su intento de torear a todos los toros con la izquierda.

Valencia II, el primero

Al correr de la pluma he hablado del torero aragonés antes que de sus compañeros, cuando en realidad el que ayer conquistó el primer puesto—y no por orden de antigüedad, sino de méritos—fué Valencia II.

¿Cómo estuvo de valiente y artista! Si no toreará más toros así, si esa fuera su única labor, si nadie le vio antes hacer lo que ayer hizo ni en adelante lo repitiera, los que ayer tuvieron la fortuna de verlo proclamarían que era un gran artista.

Si jamás se hubiera arrojado a los toros, si en adelante hubiera de ellos, gritaríamos que era un valiente.

El que hace lo que hizo, el que juega el capote y la muleta como él los jugó, el que pone esa suavidad, ese temple y esa gracia en el engaño, es un artista; como es artista el que sabe alzarse sobre la punta de los pies—juntos, muy juntos—y estirarse antes de pasar el peligro. No descompuso un grupo, no rompió una línea en sus seis u ocho primeros pases. Hubo classicismo, y arte y sabor. Hubo un temple, una gracia y un gusto tan depurado, que el público rompió en una ovación grande, cerrada, estruendosa. Una ovación única, de las pocas que dan a este torero, tan maltratado por el público.

Y seguidamente, en corto y por derecho, atacó el hombre, dejando media estocada. Tan en corto y en derecho entró, que salió prendido. Le volteó el toro, le buscó en el suelo, empujándole, y se levantó Valencia con el cuello y el rostro ensangrentado, con la ropa destrozada, y sin mirarse se fué al toro.

El público intentó gritar; pero le emocionó aquel rasgo de valor, y vió al torero que se perfilaba en el pitón contrario, que avanzaba despacio, volteándose sobre el morrillo y que hundía todo el acero en las agujas. Entonces gritó, entonces, porque vió nuevamente al torero en las astas del enemigo.

Volvió a levantarse, para, en un desplante de valentía a la cara del toro, que cayó rodando.



Cogida de Maera en el quinto toro

DEPORTES

Comentario del día

Del encuentro Carpentier-Dempsey

El tema obligado de todas las páginas deportivas es comentar el encuentro pugilístico en que el americano Dempsey y el francés Carpentier se han disputado el campeonato mundial de todas las categorías.

La Prensa extranjera, y sobre todo la americana y la francesa, consideran este encuentro como el acontecimiento de mayor resonancia que se ha conocido en el mundo.

Trenes especiales, viajes marítimos, excursiones y numerosas caravanas de automóviles se organizaron en todas partes para conducir espectadores a Jersey City (Estados Unidos), donde se verificará este sensacional campeonato el próximo día 2 de Julio, a las ocho de la noche de París, es decir, a las tres y media de los Estados Unidos.

La historia deportiva de estos dos formidables contrincantes es la siguiente: Carpentier, el campeón francés, nació en Lens en 1894; empezó su carrera el año 1907. Ha intervenido en 84 encuentros, de los que ganó 68. De éstos, 28 por «knock-out», y de los vencidos, sólo fué una vez por «knock-out».

Dempsey, el campeón americano, nació en Lake City en 1895. Boxea desde 1915. Disputó 62 encuentros, ganando 55, y de éstos, 44 por «knock-out». Sólo ha tenido una derrota por «knock-out», que en 1917 le produjo Potky Flynn; pero volvió a luchar el 6 de Julio de 1918, y en el primer round puso Dempsey «knock-out» a Potky Flynn.

Las notas personales más principales son: Carpentier: Altura, 1,85 m.; cuello, 0,40; pecho, 1,04; bíceps, 0,35; antebrazo, 0,38; cintura, 0,74; muslo, 0,55; pantorrilla, 0,38; anchura de brazos, 1,79; peso, 78 kilos.

Dempsey: Altura, 1,79 m.; cuello, 0,44; pecho, 1,10; bíceps, 0,36; antebrazo, 0,31; cintura, 0,85; muslo, 0,58; pantorrilla, 0,43; anchura de brazos, 1,95; peso, 86 kilos.

Por celebrarse esta ruda lucha en América, parece ser que las apuestas están a favor de Dempsey; pero, en realidad, existe mayor confianza y se cree más seguro el triunfo del europeo Carpentier. El también, por su parte, proclama a los cuatro vientos que será el vencedor.

Dempsey lleva menos años practicando el pugilismo que su contrincante; pero sus compatriotas le denominan «matador de hombres».

Un célebre pugilista americano ha dicho que Dempsey, según todas las probabilidades y dada su táctica habitual, empezará descargando sus puños con gran rapidez, y Carpentier, cuando el americano quede un poco descubierto, rápido y ágil, le dirigirá un golpe final, y tal vez el único.

El árbitro designado para juzgar este encuentro es el mismo que el de Carpentier-Lewins-Ry, Mr. Harris Erole.

La lucha tendrá lugar conforme a las leyes en vigor en este Estado, en la actualidad. Por esta causa, el combate no podrá exceder de doce rounds de tres minutos cada uno. Además, el árbitro no estará autorizado a tomar decisión alguna, excepto en caso de trampa o de «knock-out».

El resultado de este encuentro se conocerá en París a las seis de la tarde.

La venta de «tickets» ha dado un total de dos millones de dólares, de los cuales, los organizadores del «match» cobran 750.000 dólares.

Todos los hoteles de Nueva York están completamente llenos, y continuamente llegan «amateurs» de todas las partes de América y del mundo.

En Santander, el Racing Club madrileño ha perdido de nuevo, por tres a uno, con el santanderino.

En Haro, el F. C. Bilbao y el Haro Sport Club contendieron con gran entusiasmo, ganando el primer equipo, en el que figuraban Pichichi, Acedo, Belauste y Allande.

En Murcia, el Real Betis Balompié de Sevilla y el Levante F. C. lucharon, con resultado favorable para los primeros, por cuatro a uno. Los sevillanos desarrollaron un juego de combinación precioso, dominando toda la tarde. El domingo se repetirá este encuentro.

Con enorme entusiasmo se celebró ayer en Tarragona la prueba de autociclos «Trofeo Armangué».

Participaron en esta prueba veintitrés coches, llegando en primer lugar Juan Andrés, en 4 h., 13 m., 17 s. A continuación se clasificaron René Roviralta, 4 h., 42 m., 23 s.; Jesús Bacho, 4 h., 46 m., 26 s.; Andrés Irazzo, 4 h., 47 m., 35 s.; Miralles, 4 h., 50 m., 23 segundos; y Dutrien, 5 h., 24 m., 47 s.

Ayer también se corrió el campeonato motociclista catalán.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido aún la clasificación de esta interesante prueba.

Los resultados de ayer tarde fueron: Primera carrera, premio Valderas, a reclamar, 2.300 pesetas, 1.800 metros.—Único inscripto, «Byzancio», de Pons Arda. Walkover.

Segunda, premio Sanguine, 2.300 pesetas, 2.400 metros.—Inscripciones: «Quickers» y «Rose», de la marquesa viuda de Villagodio; «Allexton», del marqués de Aldama; «Faites Circulera», del marqués del Triano; «Cylmay», del marqués de Corpa; «Rose d'Or», de J. Lieux; «Munite II», del conde de Urquijo.

Llegan: primero, «Allexton»; segundo, «Quickers»; tercero, «Cylmay».

Tercera, premio Willow, a reclamar, 2.000 pesetas, 1.600 metros.—Inscripciones: «Ro-

yal Daya y «No Man's Land», de la marquesa viuda de Villagodio; «Gallone», del marqués de Aldama; «L'Asístico», de V. Pueyo; «Papillotes», de M. Fernández; «Lady Cylgaga», de R. Marin; «Wallyria», del barón de Velasco; «Dundes», de J. Lieux.

Llegan: primero, «Dundes»; segundo, «Wallyria»; tercero, «Royal Daya».

Cuarta, premio Cupidon, 5.000 pesetas, 1.800 metros.—Inscripciones: «Alonso» y «Flying Post», del marqués de Villamejor; «Khalifah», de J. Gache; «Saint Gratien», de R. Marin; «Buck», «Muy bien» y «Francés», de J. Lieux; «Sandover» y «Quickers», de la marquesa viuda de Villagodio; «Vinny», de M. Murto; «Bonne Gosse», del barón de Velasco; «Thelus», de Cimer-Martorell; «Eclipse», de la señorita de Ussia; «Ginestass», del marqués del Triano; «Dulcinea», del marqués de Valderas; «España», del marqués de Amboage; «Cylmay», del marqués de Corpa.

Llegan: primero, «Dulcinea»; segundo, «Flying Post»; tercero, «Sandover».

Quinta, premio Cáceres, handicap, 2.300 pesetas, 1.600 metros.—Inscripciones: «Saint Gratien», de R. Marin; «Petit Petot» y «Lady Hilda», del marqués de Villamejor; «Francés», «Buck» y «Muy bien», de J. Lieux; «Patriciano», de R. Acosta; «Crobyle» y «Perambuco», del marqués de Aldama; «Babosa», de Cimer-Martorell; «Nobody's Child», del conde de la Cimer; «La Boisselle» y «Ojo de Perdigón», de la marquesa viuda de Villagodio; «Ginestass» y «Royal Feast», del marqués del Triano; «Omegal», del barón de Velasco.

Llegan: primero, «Francés»; segundo, «Muy bien»; tercero, «Royal Feast».

El caballo «Babosa» se inutilizó en esta carrera.

El próximo domingo, décimoséptimo día de carreras.

Mannel Alonso sigue venciendo. Los partidos del campeonato mundial en que participa nuestro compatriota Mannel Alonso, siguen siéndole favorables.

En la semifinal ha vencido a Shimidzu, japonés, por tres contra seis, siete contra cinco, tres contra seis, seis contra cuatro y ocho contra seis.

REGATAS A REMO. Campeonato de España. Se ha señalado la fecha del 3 del próximo mes de Julio para la celebración del campeonato de España de remo en Barcelona, y cuya organización corresponde al Club Mar del «Centre Autonomista de Dependents del Comercio i de la Industria».

ARTAJX. BOLSA DEL DEPORTISTA. El Velox F. C. desea jugar un partido con Los Exploradores de España el domingo próximo, a las ocho de la mañana, en el campo del Hipódromo. El equipo que presentará, en caso de aceptar, será el siguiente: Avila, Luis-Dionisio (C.), Hermida (P.), Sáiz (M.), Avila (V.), Pablo-Patricio (E.), Freire (J.), Preciados-Gonzalo.—El capitán, José Avila.

El Nacional Club desea jugar un partido amistoso con el segundo equipo de la Guinziolera Deportiva, a las cinco de la tarde, en el campo del Recreativo, el próximo domingo. En caso de aceptar, se ruega contesten por este diario.

El equipo estará formado por F. Barguet-Gotia-M. Martín-U. García-M. Izquierdo-A. García-F. Rodríguez-C. Sierra-A. Pardo-P. Madrid-S. Aparicio.—El capitán, A. Pardo.

La Sociedad Deportiva La Estrella desea jugar el próximo domingo, a las siete y media de la mañana, un partido amistoso en el campo que ellos indiquen, con la Sociedad Sporting Madrileño.—El capitán, G. Ortízuela.

El Sporting Madrileño, segundo equipo, desea jugar un partido con el segundo de la Cultural Deportiva; el domingo, a las cinco y media, en nuestro campo.—El capitán, G. Martínez.

El Club Norte acepta el partido propuesto por el Patria Balompié, para el domingo 3 de Julio, a las nueve de la mañana, y en el campo del segundo.—El capitán, Aparicio.

El segundo equipo del Sporting Madrileño acepta el partido propuesto por el Café F. C. para el domingo, día 3.—El capitán, Galo Martínez.

El segundo equipo del Club Norte desea jugar un partido con el segundo del Arif F. C., en el campo y fecha que deseen, no siendo el próximo domingo, día 3. En caso de aceptar, se ruega contesten por este diario.—El capitán, N. Alonso.

VIDA SOCIETARIA. LA HONRADEZ.—Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo 3 del próximo mes de Julio, a las tres de la tarde, en el Círculo Católico de Obreros, sito en la calle del Duque de Osuna, número 3, de esta corte, para tratar del conflicto médico, encareciendo a los señores socios de la misma, dada la importancia del asunto, la más puntual asistencia.—La Directiva.

Escuelas y maestros. Escuelas mal adjudicadas. Don Joaquín Gadea Fernández, maestro nacional de San Carlos (Ibiza), nos escribe protestando contra la adjudicación por concurso de interinos de las escuelas de Santa Gertrudis, San Vicente, San Carlos, San Miguel y San Lorenzo (todas de la isla de Ibiza), que correspondían por el censo de población a los maestros aprobados en oposiciones.

No es un caso único. Se ha repetido mil veces. Y se repetirá hasta tanto no tengamos un ministro que ponga orden en la Administración.

Homenaje a una profesora. La «Cruzada de Mujeres Españolas» ha acordado ofrecer un té, el día 2 del mes de Julio, a las cinco y media de la tarde, en la Rosaleda del Retiro, en honor de la profesora de la Escuela Normal de niñas, doña Josefa Barrera, con motivo de su jubilación, después de una honrosa vida de fervoroso e inteligente, dedicado a las más altas e inteligentes de las alumnas, en misiones educativas del más alto aprecio.

Colonias escolares. Nos escriben de Segovia diciéndonos que las autoridades locales, el profesorado de las Normales, la inspección de Primera Enseñanza y los maestros están realizando trabajos necesarios para la organización de una colonia escolar durante las próximas vacaciones de verano.

La iniciativa ha sido acogida con entusiasmo y ya cuentan los organizadores con buenos ofrecimientos para su realización.

El ejemplo de Segovia debe ser imitado por todas las poblaciones.

Reformas en las Normales. D. J. Pando Baura nos envía un artículo tratando el interesantísimo problema de la enseñanza y pidiendo la reforma de las Escuelas Normales para conseguir en el maestro mayor preparación pedagógica y profesional.

Opina que el examen de ingreso debe ser más riguroso, que las asignaturas deben seleccionarse, suprimiendo estudios inútiles y aumentando los prácticos.

una costilla y algunas esquilas clavadas en la pierna.

Terminada la delicada y dolorosa cura, el diestro quedó tranquilo, asegurando el médico que está fuera de peligro, y que tardará en curar unos veinticinco o treinta días.

Los empresarios Sres. Chancino y Forner atienden con todo esmero al herido, al que acompaña su tío José Flores, comerciante establecido en Cetta.

El Rosario de la Aurora. Sevilla, 28.—Esta madrugada, a las dos, salió de la iglesia de San Juan de la Palma el Rosario de la Aurora, que es la ceremonia final de los festejos que se han celebrado en el barrio de San Juan con motivo de la fiesta del 24 del corriente.

Enorme gentío presenció la salida del Rosario. La procesión recorrió numerosas calles y se dirigió a la parroquia de San Bartolomé, donde se cantó una salva. En el Rosario iban numerosos fieles, que llevaban velas y faroles. A la cabeza de la procesión iba una ruidosa de bandurrias y guitarras, que interpretó composiciones del siglo XVII y que era acompañada por campanillas.

El espectáculo resultó muy vistoso; duró hasta las cinco de la madrugada y lo presenciaron innumeroso gentío.

Al pasar por una de las calles, unos muchachos lanzaron piedras contra los faroles, se promovió algún alboroto y sustos. Los perturbadores quedaron detenidos, y la tranquilidad se restableció, sin más incidentes.

El crimen de la calle de Valverde. Vista de la causa. Esta tarde, en la Sección segunda de la Audiencia, comenzará a verse la causa que sigue a Ricardo Cadenas por asesinato, cuyo domicilio, de la señora doña Angeles González López, casada con D. Enrique Lamas.

El fiscal, en sus conclusiones provisionales, describe el hecho de autos en la siguiente forma:

Las nueve próximamente de la noche del 14 de Mayo de 1920, Ricardo Cadenas, conocía y trataba a doña Angeles González López, casada con D. Enrique Lamas, que consistió el alcance de tal relación, aprobando la circunstancia de hallarse ausente el Sr. Lamas, llegó al domicilio de éste, calle de Valverde, número 46, tercero izquierdo, siendo recibido por doña Angeles, que introdujo en la habitación dormitorio de sirvienta de la casa; y encontrándose en ella, Cadenas propuso a su acompañante la realización de actos deshonestos y, además, que abandonase a su esposo y huiese con él fuera de Madrid, todo lo que rechazó firme y resueltamente doña Angeles, a la vez que le manifestó a Cadenas su decidido propósito de poner y terminar con él desde aquel momento toda relación, lo cual determinó en el acusado que, al ver defraudados sus punibles propósitos, con un revólver sistema Smith de su propiedad hiciese sobre aquella mujer dos disparos a muy corta distancia, ocasionándole una herida con orificio de entrada en la región temporal derecha, mortal de necesidad; otra de la misma naturaleza, también con orificio de entrada, en la región maxilar inferior del lado izquierdo, y pequeñas erosiones en el brazo derecho, habiendo producido inmediatamente de hemorragia cerebral a consecuencia de las heridas recibidas.

Considera estos hechos el fiscal como constitutivos de un delito de homicidio, con la agravante de haberse realizado en el domicilio del ofendido, y solicita se imponga a Cadenas la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día.

Por su parte, la acusación privada, a cargo de D. Manuel Figueroa, entiende que estos hechos constituyen un delito de asesinato, agravativo por la premeditación. Solicita que imponga a Cadenas la pena de cadena perpetua.

En defensa, a cargo del ilustre criminalista Miguel Cabrera, solicita la absolución del acusado, por estimar las eximentes de fuerza irresistible y locura.

DE SOCIEDAD. Bodas. En la parroquia de San Jerónimo el Real, contraído matrimonio la señorita Amparo Fuentes Bustillo Nieullant, hija de la marquesa de Villamagna, con el abogado D. Enrique Mérida y García, hijo del académico don José Ramón.

Los padrinos la madre de la desposada y el padre del contrayente, siendo testigos: por ella, su hermano D. Fernando, D. José María Ortega Morejón, D. Carlos Nieullant, D. Alfonso Rosal, D. Mariano Villapeclín y el marqués de Albaserrada, y por él, D. José y D. Luis Mérida, el marqués de Algara de Grea y D. José García Torres.

En Sevilla se ha efectuado el enlace matrimonial de la señorita Juana Benjumea Turpo, con D. José de la Cámara Benjumea. Fueron padrinos la hermana mayor de la novia y el padre del novio, D. José Manuel de la Cámara.

Como testigos, firmaron los diputados a Cortes D. José Benjumea Zayas y D. José Benjumea Cardeñas, D. Antonio Turmo, don María Turmo, D. Enrique Benjumea, Javier López de Carrizosa, el conde de Alarcos, D. Diego Benjumea, D. Daniel Benjumea Cámara y D. Julio Turmo Benjumea.

Los recién casados han marchado a Algeciras, desde donde saldrán para París.

Mercedes regias. La reina Victoria ha hecho merced de la orden de María Luisa a la baronesa de Greda.

El rey ha concedido la llave de gentileza de cámara con ejercicio a los señores

barón de Mondjar, D. Ramón de Vilanova Roselló y D. Luis Fabra de Sentmenat.

Nacimiento y bautizo. Doña Juana Cámara, esposa de D. José Romero, ha dado a luz, con toda felicidad, una hermosa niña.

—En la iglesia parroquial de la Concepción se celebró el lunes por la tarde el acto de imponer las aguas bautismales a la recién nacida hija de los señores de Puig (D. José).

Viajes. Han salido: Para San Sebastián, el conde de Caudilla, su esposa e hijas; D. Salvador Ferrer Calvente, señores de Fernández Medina, señora viuda de Franco, las condesas de las Torres y Monte Oliva, la marquesa de Selva-Alegre, los marqueses de Donado y el Sr. Güell.

Para Biarritz, los duques de Baena, la marquesa de Villamanrique y el marqués de Villasanté.

BRUMMEL. BIBLIOGRAFIA. LUIS ESTESO LA VANAGLORIA. Novela: Tres ptas.

Accidentes de automóvil. Niño atropellado. En la calle de Santa Engracia, frente al garage Franco-Español, el «auto» de la matrícula de Madrid número 4.530, que iba conducido por su propietario, D. Ramón García Ansorena, atropelló al niño de trece años Lucindo Figueira, domiciliado en la calle de Medellín, número 7.

La infeliz criatura fué asistida en la Casa de socorro de Chamberí, donde los médicos le apreciaron lesiones que calificaron de graves.

Choque de automóviles. El automóvil número 10.200, de la matrícula de Madrid, que conducía Guillermo Melillo, y en el que iban los señores D. Andrés Cáceres Morales, de veintitrés años; D. Alonso Cobeta, de veintisiete; D. Cesáreo Collar Barrios, de dieciocho, y D. Julián Serrano Sanz, de veintidós, chocó ayer, de madrugada, en la calle de Bravo Murillo con otro automóvil de la matrícula de Nueva York, número 103.342.

A consecuencia del choque, los ocupantes del primero resultaron con algunas lesiones, de las que fueron curados en la Casa de socorro del distrito.

El estado de los heridos ha sido calificado de pronóstico reservado.

CASA ESQUENAZI. ENTRESUELOS. Calles Príncipe, 4 y Cruz, 1. Es la que más paga por perlas y brillantes. Venta al por mayor de joyería, brillantes y perlas.

Después de la catástrofe. Reparando una injusticia. Ayer mismo, y en su domicilio, Lealtad, 8, sótano, entregamos a D. Pedro López García, conductor del tren expreso de Andalucía, las 210,25 pesetas que para él nos enviaron los bravos y generosos ferroviarios de Alsasua.

Don Pedro López García, que sufre aún los grandes dolores de sus graves heridas en la pierna izquierda, brazo derecho y en el pecho, recibió con profundo agradecimiento y muy emocionado la consoladora carta y el socorro de sus compañeros navarros, rogándonos que en su nombre, y ya que él está imposibilitado para hacerlo, demos las gracias a sus buenos camaradas, que con sus palabras de consuelo y su ayuda pecuniaria contribuyen a reparar el injusto olvido en que se le tenía.

NOTICIAS. Fiesta artística.—La Sección de Literatura del Círculo de Bellas Artes, con la valiosa y brillante cooperación de la eminente cantonista La Goya y el ilustre escritor Pedro de Répide, ofrecerá a sus consocios una fiesta artística, dedicada al origen y renovación de la «tonadilla», género castizamente español, el sábado 2 de Julio, a las diez de la noche. La «tonadilla» encontrará una vez más en La Goya su intérprete genial, y Pedro de Répide sabrá loarla justamente con la elocuencia de su verbo.

Medias de seda colores. La Bola de Nieve. Atocha, 30. Fábrica.

La Asociación general de empleados y obreros de los ferrocarriles de España saca a concurso la provisión de las plazas de profesores de su Academia, para el grupo de asignaturas que a continuación se expresan: Primer grupo. Movimiento y Telégrafo (de ferrocarriles).

Segundo. Intervención y Tráfico (id., id.). Tercero. Geografía de España, Gramática castellana y análisis.

Cuarto. Dibujo lineal, artístico, topográfico, lavado y rotulación.

Quinto. Aritmética, Álgebra, Mecánica general.

Sexto. Geometría descriptiva, Estereotomía, Perspectiva y sombras.

Séptimo. Electrodinámica industrial.

Octavo. Geometría, Trigonometría y Topografía.

Todos los detalles para este concurso se facilitarán en la secretaría de dicha Asociación, calle de Moratín, número 14, de cuatro a ocho de la noche, haciendo presente a los señores concursantes que el plazo de admisión de solicitudes terminará el día 15 de Julio próximo, a las nueve de la noche.

Jugar a la Lotería y no perder ha sido siempre el deseo de todo jugador, y ese deseo ha venido a realizarse el seguro de décimos, medio de probar fortuna sin arriesgar el dinero.

Se anuncia a los poseedores de Obligaciones de esta Compañía que a partir del día 1 de Julio próximo podrán hacer efectivo el título número 1, a razón de pesetas 16,16 por título, deducidos los impuestos, en el BANCO ESPAÑOL DE CREDITO, Paseo de Recoletos, número 17.

BANCO CENTRAL, calle de Alcalá, 4. BANCO DE MADRID, Avenida de Penabaz, 24.

Sres. BAUER Y COMPAÑIA, ca de San Bernardo, 54.

Los partidos políticos. Reformista.—Se ruega a los congresarios del partido reformista asistan a junta general que se celebrará hoy jueves a las diez de la noche, en el Secretario del partido, calle del Prado, núm. 8.

INDICADOR DE MORID. HOTELES. Gran Hotel Iberia, Arenal, tel. 1.283. Pensión completa desde 12 ptas Cuarto baño.

TRANVIAS DE MADRID. Línea de Cuatro Camín-Fuencarral.—Servicio cada hora. Distinto color gris, luz blanca. Tarifa, 50 céntimos.

BASTONES Y PARAGUAS. Adarve y Compañía, Trujillo, 2, fábrica.

LA COMER BIEN! RESTAURANTE. Valentín Fernández. S. Alto, 3; t. 1.683.

Escuela de Veterinaria (Bajadores, 70) de nueve a quince.

BATAS, 8 ptas. Plaza de San Cruz, 7, ent. MAQUINAS PARLANTESES DISCOS. Agencia Odeón, Preciados número 1.

Para todo cuanto se relacione con esta sección, dirigirse a la Empresa anunciadora de Valeriano Pérez, plaza del logro, 9, entresuelo izquierda, tel. 79-M.

Accidentes y Golpes. Es aquí donde el Linimento de Sloan conquista una fama ensiablable. No hay nada que alivie tan pronto el dolor que producen las caídas, golpes, torceduras y otros accidentes, como el Linimento de Sloan.

Nodebefaltaren ninguna fábrica donde hayan obreros expuestos a los accidentes del trabajo.

Penetra sin masaje. Alivia rápidamente. Téngalo siempre a la mano.

(De venta en todas las Boticas)

ESTABLECIMIENTO TERMAL VICHY (FRANCIA). El mejor instalado del mundo entero. TRATAMIENTO ESPECIAL. Higado, estómago, gota, diabetes, artritis.

Lujosos hoteles. Casino. Teatro. VIAJE FACIL.—Precios francos franceses.

Linimento de Sloan. MATA DOLOR.

Linimento de Sloan. MATA DOLOR.

Linimento de Sloan. MATA DOLOR.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

La moneda averiada

Un desfile de grandes nombres en nuestra política hemos visto desfilar en la tarde de ayer.

En los bancos conservadores reinaba verdadero asombro. El Parlamento estaba funcionando plenamente. Y esto aminaba el gesto de los diputados de la mayoría, que habían llegado a creerse que toda la función parlamentaria consistía en el trascendental cometido que les incumbía de fabricar rumores. Ayer no rumoreaban. Escuchaban silenciosos y mohinos, agrupados en los diferentes piquetes que capitanean los aspirantes a la jefatura.

Pero toda su gravedad no pudo contenerse al llegar un momento en que el Sr. Cambó, incidiendo en los ejemplos de Francia e Italia, con que matiza sus malabarismos, fue interrumpido por Indalecio Prieto, que le dijo:

—Esos son los países de las monedas averiadas.

La risa fue general y el alboroto interrumpió las elucubraciones del jefe regionalista. Hasta el Sr. Méndez Vigo soltó la carcajada. El Sr. Martín Lázaro, que ofrece el aspecto de un dibujo cubista, abandonó su sacerdotal seriedad.

Las monedas averiadas! Reverenciando nuestras aficiones viejas al simbolismo, encontramos en esa ingeniosidad la clave del momento.

Nuestra política tiene una benevolencia morbosa. Nadie pierde autoridad ni prestigio, aunque haya mezclado a los equilibrios de la política el funambulismo de las monedas. El Sr. Cambó, el mentor de la plutocracia catalana, el que ha guiado a las pesetas del Banco de Barcelona hacia los abismos de la especulación, sigue siendo el mismo de siempre, y sus palabras se oyen con igual silencio. Y como él, hay otros muchos en que el símbolo de la moneda averiada les corresponde legítimamente. Ayer, sin embargo, se revisaron muchos valores y se descubrieron muchas monedas falsas.

Se abre la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del Sr. Sánchez Guerra.

En el banco azul están los ministros de la Guerra y Gobernación.

La Cámara está casi desierta.

Se aprueba el acta de la anterior, y jura el cargo de diputado el Sr. Martín Rodríguez.

El ministro de la GUERRA lee varios proyectos de ley.

Las garantías constitucionales

El Sr. ORTEGA GASSET apoya la proposición no de ley relativa al restablecimiento de las garantías constitucionales.

Pide al Gobierno que haga volver al país a la normalidad constitucional, de la que se halla alejado hace ya dos años.

Empezaron por suspenderse las garantías constitucionales por decreto para la provincia de Barcelona, y luego se extendió la suspensión a toda España.

Creo que está vulnerado el artículo 17 de la Constitución, pues éste sólo autoriza la suspensión por plazo reducido y cuando circunstancias excepcionales lo demanden.

Pero en manera alguna puede admitirse que se dé carácter permanente a ese estado anormal en que nos hallamos.

Las Cortes se han reunido varias veces en los dos últimos años, y, sin embargo, ningún acuerdo han tomado sobre la materia.

La situación de Barcelona no es motivo suficiente para tener en suspenso la Constitución en toda España.

¿Para qué sirve la Constitución?

¿Qué motivos hay ahora para esa suspensión?

Si la Constitución no va a regir más que cuando está dormida la vida española, ¿para qué sirve?

Porque la Constitución es precisamente para la lucha, para la propaganda política oral y escrita, para garantizar los derechos del ciudadano a actuar en la vida pública.

Pero los Gobiernos encuentran muy cómodo cerrar las Cortes y suspender las garantías para gobernar.

Y luego nos lamentamos de que no haya opinión. ¿Cómo ha de haberla con estos procedimientos?

Hay que restablecer el dominio de la Constitución, pues la permanencia de la actual anomalía constituye un verdadero golpe de Estado.

Algunos elementos conservadores ojerán que estas alarmas de los liberales son exageradas, y otros adoptarán un gesto de discreción ante nuestras demandas; pero hacen mal, porque deben comprender que la vida moderna no se puede desarrollar con las trabas que estas medidas restrictivas ponen.

Se nos considera a los que figuramos aquí como excesivamente avanzados, cuando nuestras ideas son ya conservadoras en otras partes del mundo.

El problema obrero

En las cuestiones obreras, hay una gran incomprensión por parte de las clases conservadoras.

Han seguido una política equivocada; ante el problema sindicalista, han optado por negar el sindicalismo, y así han sobrevenido derivaciones funestísimas.

En esta conducta hay mucho de parcialidad, y como natural consecuencia han venido los odios patronales y los conflictos creados por la represión.

En las márgenes de esa política conservadora ha nacido el crimen que hoy ensangrienta las calles de las ciudades españolas. Se ha perseguido a las Asociaciones obreras sin motivo. Ahí está el caso de los obreros andaluces, que han sido objeto de toda clase de vejaciones. Para eso ha servido la suspensión de las garantías constitucionales.

Persecución de la Prensa

La Prensa sufre también las consecuencias de esa medida, pues en la realidad no existe la libertad de imprenta, ya que se ejerce una previa censura que imposibilita toda propaganda, y cuando no hay censura, se denuncian los periódicos y se recogen sus ediciones.

No hace muchos días he tenido que ir a un Juzgado a declarar como periodista por la denuncia de un periódico que recogió unas manifestaciones hechas por mí en este salón. Recientemente se ha prohibido a los periódicos que hablasen de determinado asunto, y por una orden de la Policía se les ha amenazado con suprimirlos si no acataban la disposición.

La Constitución debe ser respetada por todos los españoles, y los Gobiernos deben dar ejemplo de ese respeto por la obligación que tienen de hacer que la legalidad se cumpla siempre.

Lo que dice el ministro

El ministro de la GOBERNACION le contesta.

Considera la proposición apoyada por el señor Ortega y Gasset como un incidente del debate que se está desarrollando estos días.

No admite el supuesto de la ilegalidad de la suspensión de las garantías constitucionales, porque el decreto está dictado con fundamentos de ley.

Tampoco hay infracción legal en la permanencia de la medida, pues no fué este Gobierno el que la tomó.

El Sr. PEDREGAL: ¿Entonces no habrá manera de volver a la normalidad?

El ministro de la GOBERNACION: Ya iremos a eso. Ahora tengo que eximir a este Gobierno de la culpa que se le quiere cargar. Del decreto se dio cuenta a las Cortes.

El Sr. ORTEGA Y GASSET: He dicho que no se ha tomado acuerdo.

El ministro de la GOBERNACION: Eso no creo que sea motivo de cargo para éste ni para ningún Gobierno.

El artículo 17 de la Constitución, cuando este artículo señala lo transitorio de la medida.

No cree que hasta que se haya dado cuenta a las Cortes del decreto. Para persistir la suspensión de garantías constitucionales se requiere un acuerdo parlamentario.

La Constitución sólo autoriza la vigencia de esa medida coercitiva por decreto cuando están cerradas las Cortes y con carácter transitorio.

Insiste en sus anteriores manifestaciones, para censurar la permanencia de la suspensión, que hace que en España la Constitución sea cosa muerta.

Termina diciendo que las palabras del señor Bugallá son la confirmación de ese aserto.

El ministro de la GOBERNACION también rectifica, y dice que el derecho de reunión está perfectamente enmendado.

El Sr. PRIETO: A veinte pasos del ministerio de la Gobernación está clausurado el Centro Telegráfico.

El ministro de la GOBERNACION: No podemos resolverlo todo en un momento.

Agrega que hoy hay periódicos francamente punibles, que empiezan llamándose republicanos, y acaban por hacer una labor violentamente comunista y revolucionaria.

(Se van animando mucho los escaños y las tribunas.)

Expresa la esperanza de poder llegar, por el camino que lleva el Gobierno, pronto a la normalidad.

Retirada de la proposición

El Sr. ORTEGA GASSET no ve en las palabras del ministro la menor justificación de la permanencia de la anomalía constitucional.

Estima que desde hoy está derogada la Constitución, y que se nos condena a un constante régimen excepcional.

Retira la proposición.

La suspensión de Ayuntamientos

El marqués de VILLABRAGIMA se ocupa de los procesos de suspensión de Ayuntamientos llevados a cabo durante los trabajos electorales.

El Sr. BARCIA, que con su gran elocuencia provocó el debate

En la reunión estaba yo solo, y a ella fué el Sr. Ossorio, precisamente por lo que ha dicho en sus propagandas, muchas cosas de las cuales yo no comparto. Por eso estaba allí. (Rumores.)

Al Gobierno hay que ir con los antecedentes y con las condiciones que se tengan; pero el Gobierno debe desgajarse de partidos y compromisos. A eso se puede ir con patriotismo.

Todo esto lo dije en aquella reunión. En la reunión hubo quien siendo parte principalísima de la concentración, no estaba en la disposición de ánimo que yo necesitaba ver en los congregados, y como yo era soberano para apreciar esto, al ver que no se hallaba en sazón la coincidencia espiritual que buscaba, decliné el encargo de formar Gobierno y fuí a comunicárselo al rey.

¡Ojalá los que ahora os encontráis en el banco azul tengáis muchos aciertos! (Murmullos.)

Ha rectificado lo que no debía rectificar

El Sr. BARCIA estima que las palabras del Sr. Maura dan gran importancia al momento político, porque contribuirán a hacer la necesaria división política que hoy es requerida.

Añade que la política española en estos momentos va a atravesar la cumbre de una de sus mayores crisis.

Le dice al Sr. Maura que lo substancial de este debate estará en que diga algún discreto y por qué discreto, pero es necesario hablar con claridad.

En la reunión hubo coincidencia de coincidencia, pero el señor presentaba la

que es un de ética de España sobre

El marqués de VILLABRAGIMA pregunta al jefe del Gobierno si la orden existe y si la mantiene.

El Sr. ALLENDE-SALAZAR contesta con evasivas, y el marqués de VILLABRAGIMA ruega que mañana venga el ministro de Justicia para interponerle sobre el asunto.

Habla Maura

Sigue la interpelección del Sr. Prieto sobre el terrorismo.

El Sr. MAURA empieza por decir que el actual estado de cosas, a su juicio, se debe a haberse omitido cosas que él aconsejó y a haberse hecho otras, quizá acertadas, pero contra su opinión.

A todo esto hay que añadir las naturales perturbaciones traídas al mundo entero por la guerra.

Es una muy grave la situación actual.

Manifiesta que sus antecedentes son bien conocidos y nada puede agregar a ellos. Ya ha expresado reiteradamente sus opiniones.

Si lo que se quiere—dice—es continuar el actual estado de cosas, hacer que el Gobierno represente a un partido, el único español con quien no se puede contar es conmigo.

Ya he dicho cómo quiero yo gobernar, y en ello me ratifico.

Buenas pruebas de respeto he dado a la opinión ajena con mi silencio, escuchando cosas contra las cuales protestaba en mi fuero interno.

Los únicos fuertes para gobernar son las obras positivas de un Gobierno; la fuerza la da la acción.

Manifiesta que el Poder público hace años que se encuentra en un ruinoso atasco, y para sacarlo de él se necesita el sacrificio de los gobernantes, que han de ir al concierto necesario para deshacer antitesis que hay planteadas.

Ese concierto sólo se logra con el conocimiento de la propia conciencia.

Refiriéndose a la última crisis, dice que desde la cámara regia fué a su casa y se encerró, sin hablar con nadie, hasta que en ella se reunieron las personas a quienes citó; porque no quería que sobre él se ejerciese la menor influencia.

Agrega que él estimaba que no hacían falta pactos ni que se desgajase ningún partido, con tal de que se prestase la necesaria asistencia para gobernar.

El primero que hizo su ofrenda fué yo—dice.

imaginaba el Sr. Maura, porque no se pueden coordinar los criterios de los Sres. Romanones, Cambó y Albuquerques.

Este Gobierno se halla ahí por razón de necesidad; pero la crisis interna del partido conservador está planteada.

(Llega el conde de Romanones y su entrada es acogida con murmullos.)

El criterio del Sr. Maura lleva consigo disolución de los partidos y aun su ideología. Esto traería una dictadura civil.

Se dirige al conde de Romanones y le dice que patrióticamente está de acuerdo con la ideología del Sr. Maura.

El conde de ROMANONES: ¡Fido la labra!

El Sr. BARCIA: Entonces yo no temo más que esperar las manifestaciones de su mayoría.

Compartiendo pensamientos con el señor Maura estaba el Sr. La Cierva; éste asistió a la reunión y también, por impulsos patrióticos, hizo su cuarto de convaración y se orientó hacia el partido conservador.

Nosotros tenemos derecho a que su mayoría diga en esta cuestión lo que debe a la opinión pública.

Termina pidiendo al Gobierno el criterio que tenga para reprimir en el orden político la situación de Barcelona. (Bien en diversos lidos.)

El Sr. MAURA rectifica y dice que el demandado era el compromiso de honor para hacer lo que se debiera hacer, constase que constase; pero nada de compromisos ni de acuerdos concretos. Nosotros no abarcan las cuestiones generales de acuerdo a su ejecución hay cien de mal camino y en él muchas votas y esas muy cerradas.

Para mí lo importante era querer. Yo me opuse a la exploración de cuestiones; alguna se expuso, pero yo ninguna propuse, pues repito que lo esencial es querer y queriendo se resuelve todo.

Romanones explica su actuación

El conde de ROMANONES dice que accedió al llamamiento del Sr. Maura porque le estimaba tan honroso como ineludable.

Agrega que no cree que el Sr. Maura se llamase para que fuese un maurista más, pues como tal, duda mucho que le abriera los brazos.

No cree que necesitaba hipotecar su nombre ni renegar de su pasado.

Recuerda que ha sido ministro de un Gobierno presidido por Maura, y agrega que éste no le llamaba a él para hacer labor conservadora.

Dijo el Sr. Maura que allí había dos personas que significaban cosas contrarias a la política española; el Sr. Mella y yo.

Nos llamaba, sin duda, para ver si se nos podía de acuerdo en algunas cosas o no.

Al ver las fisonomías de los reunidos convencido de que los propósitos del Sr. Maura quedarían frustrados.

Yo estimaba que perdíamos el tiempo no queriendo actuar de obstáculos.

Yo estimaba fácil ponerme de acuerdo con las cuestiones arañolarias y peripatéticas, pero hay una que es difícil la cosa.

¿Cuál era ésta? El que puede llevar el tema del terrorismo en Cataluña.

Yo sabía que, de seguro, si se formaba un Gobierno, estaría de acuerdo con el Sr. Maura, que era con el que más me gustaba. (Rumores.)

Yo sabía que alguien pensaría que al acudir al llamamiento de Maura había olvidado mi pasado; pero respecto a esto estoy seguro, porque sabía que en la cuestión de la justicia se aplicaría siempre dentro del derecho, por aquel que quiere la Constitución que se aplique. (Bien en varios lidos.)

Yo en todo esto tenía plena conciencia del Sr. Maura.

No se constituyó aquel Gobierno y yo estoy donde estaba, porque cuantos más pasan más liberal soy. (Murmullos profundos.)

Interviene Prieto

El Sr. PRIETO interviene, y dice que el Sr. Maura se halla hoy en la situación de espíritu atormentado por los males patrios.

Se refiere a la reunión celebrada en casa del Sr. Maura, y dice que los congregados alenan los representantes de sectores de gran importancia o no eran nada.

Es natural pensar se creyera que había congregado allí a lo más selecto de la inteligencia española.

Ha doctorado el conde de Romanones para él fué honroso el llamamiento. ¿Por qué, no puso en el mismo trance honrosas representaciones de la Cámara, los Sres. Alba, Albuquerques, Alvarez?

Su señoría, las cosas más trascendentes, Sr. Maura, las deja a otros, y la ha de haber bien claro que la convertirá en un asunto en un asunto en el momento. (Rumores.)

Es totalmente imposible obligar a los congregados que comprometieran su honor a sus convicciones.

El propio conde de Romanones dice que jamás las dejará, porque de ser liberal.

Por eso es inadmisibles la posición de Romanones. ¿Cómo iba a ser liberal Bugallá, que estaban en la cuestión del terrorismo?

Es el conde de Romanones el que



Melquiades Alvarez condenando la suspensión de garantías



El Sr. Barcia, que con su gran elocuencia provocó el debate



Maura defiende la concentración Mellá-Romanones



Cambó hablando de los problemas vivos

El Sr. PEDREGAL: Pues lo será para la Mesa. El ministro de la GOBERNACION: La Mesa no dictamina; para eso se nombran Comisiones. El Sr. PEDREGAL: Pero la Mesa es la encargada de hacer cumplir el reglamento. El ministro de la GOBERNACION insiste en que esas cosas no le incumben al Gobierno. Estima que en Andalucía, en estos momentos, hace tanta falta como en otras regiones la suspensión de garantías, hasta el punto de que si no existiera esa suspensión, la prepondría ahora. Allí es donde mejores resultados da. Los registros domiciliarios en Andalucía han dado un resultado provechosísimo, y esos registros no se hubieran hecho tan eficazmente como ahora, sin la suspensión de garantías. En cuanto a la Prensa, dice que se procede con toda legalidad, pues siempre a la recogida precede la denuncia del fiscal. Esto no quiere decir que alguna vez no se cometa alguna extralimitación. En cuanto al caso citado por el Sr. Ortega, ya sabe éste que aun en los Parlamentos extranjeros es taxativo el texto legal para prohibir al propio diputado declaraciones que sólo puede hacer dentro del salón de sesiones. No cree que la suspensión de garantías produzca molestias a la Prensa. Advierte que en el Extranjero hace registros domiciliarios la Policía; pero aquí no se puede hacer sin suspensión de garantías. El Sr. ORTEGA Y GASSET: ¿Y las deportaciones? El ministro de la GOBERNACION: En eso se exagera mucho. Respecto a la suspensión de Sociedades obreras, repite lo que ayer dijo contestando al Sr. Guerra del Río, y expresa su propósito de rectificar aquellos errores que se hayan podido cometer. (Promete el cargo de diputado el Sr. Pi y Suñer.) Rectifican Ortega y Gasset El Sr. ORTEGA Y GASSET rectifica, y no se explica que el ministro encuentre justificada el decreto de suspensión en el propio ar-

ma, Alvarez y ¿por qué no decido?, al señor Lamouss. El Sr. LERROUX: ¿Por qué no? ¿Hablando llamado al Sr. Mellal (Risas.) El Sr. PRIETO: ¿Y tampoco significaba nada para su señoría el propio jefe de este Gobierno, el segundo de a bordo? (Más risas.) Pero dejando a un lado todo esto, lo esencial es saber por qué no se llegó a un acuerdo en aquella reunión. (Elen.)

regimen tal que permitiera levantar la suspensión de garantías constitucionales y la previa censura, y si no puede conseguirlo pronto, debe declarar su fracaso. (Grandes murmullos.) Es preciso que en Barcelona se llegue a la normalidad del derecho sin pasar por el crimen. Para eso el Gobierno tiene autoridad para todo, incluso la sesión permanente. Lo que no debéis es permanecer de brazos cruzados. La Cierva protesta de la interinidad El Sr. LA CIERVA interviene, y dice que durante varios años ha venido patrocinando la necesidad de concentrar las fuerzas conservadoras de España. Recuerda que cuando se disolvieron las anteriores Cortes, a pesar de figurar en el programa ministerial algo que pugna con sus compromisos públicos, dió facilidades para que sus amigos se aproximaran al Gobierno. Poco antes del atentado contra el Sr. Dato ya hizo gestiones para la concentración, y la víspera de la muerte se celebró una conferencia, que fué preliminar de obra que habría de celebrarse después. Se propuso la formación de un Gobierno presidido por el Sr. Maura, y procuré convencerle. Sobrevino la crisis y acudí a la reunión de casa del Sr. Maura. Allí, encontré personas de recta intención; pero yo seguía pensando en la realidad política de mi país, y en que había congregadas unas Cortes. Yo dije en la reunión lo que había dicho el rey, de la necesidad de una concentración conservadora para resolver con unidad de criterio los grandes problemas nacionales. La experiencia así me lo indicaba, recordando lo que ocurrió con aquel Gobierno de 1917 en que a diario surgían discrepancias; lo mismo ocurrió en el llamado nacional, que no pudo llegar a resolver los cuatro puntos que se había trazado en su programa. Con estas enseñanzas de la experiencia, dije que rendía mi voluntad a la del Sr. Maura; pero no el convencimiento. Si así podía entrar en el Gobierno entraría; pero si había de someter el convencimiento, me abstendría de entrar en él. El Sr. Maura me contestó que conocía mi lealtad y respetaba mi decisión. En aquella noche tuve la vacilación de aconsejar al Sr. Maura que declinara; pero me sobrepuje y callé. Ya veis que estoy confesándome ante el Congreso. Yo dudaba del convencimiento de los conservadores para lo que se pretendía, y el señor Maura declinó. España perdió la ocasión de que las fuerzas conservadoras, dirigidas por el Sr. Maura, figuraran en el Gobierno. Se resolvió la crisis y aquí estoy. ¿Somos un Gobierno interino? ¿Por qué? Puede el Sr. Maura ser la mejor garantía de éxito al frente de las fuerzas conservadoras; pero el Sr. Maura no ha de hospitalizarnos y nos ayudará siempre que sea preciso. Entonces por qué somos un Gobierno interino? (Rumores.) Lo he oído a varios oradores, creí haberse oído al Sr. Cambó. El Sr. SABORIT: Es que lo cree su señoría. (Risas.) El Sr. LA CIERVA: Quiero que se me diga por qué somos interinos. Tenemos mayoría parlamentaria y estamos dispuestos a acometer los grandes problemas nacionales. Mientras no fracasemos no se nos puede censurar. Espérese a que actuemos. El Sr. CAMBO: Ya esperamos. El Sr. LA CIERVA: No contesto sólo a su señoría. El Sr. PRIETO: Está contestando al señor Maura. (Risas.) Un programa El Sr. LA CIERVA sigue diciendo que no comprende como el Sr. Cambó habla del molde extranjero y proclama que no pueden gobernar los grandes partidos, cuando luego proclama la necesidad de la existencia de éstos. Esto puede ser un egoísmo político que le permite conservar al Sr. Cambó su personalidad política para sumarse a todas las coaliciones. (Rumores.) Estima que hubiera sido un gran bien sumar ciertas agrupaciones a las grandes masas nacionales conservadoras. No encuentra justo que se eche sólo sobre los partidos de turno de la Restauración la decadenca de España. Pide el concurso de todas las fuerzas conservadoras de la Cámara y agradece el que ofrecen, aunque condicionando, los regionalistas. Afirma que el Gobierno no emplea ni empleará más que la ley para combatir los delitos terroristas, pues sabe que este problema, como el social, no se resuelve sólo con la violencia. El primer deber del Gobierno es el de asegurar la vida de los ciudadanos en toda España, y para lograrlo ha de apelar a todos los medios, siempre dentro de la ley. La vida española no es la francesa ni la italiana; tenemos defectos, pero queremos enmendarnos a la española. He pasado algunas veces la frontera y he apreciado que esos pueblos extranjeros, si de lejos, son mejores que el nuestro, de cerca también lo son. (Risas y aplausos.) Maura Los señores

Por decoro de España, por interés de España, esa política no debe continuar. El ministro de la GOBERNACION: Eso ni es política ni existe. Política criminal El Sr. ALVAREZ: Yo me atrevo a decir que existe; pero ninguno de vosotros se atreve a confesar que existe, porque la consideráis criminal y no os atrevéis a rectificarla, por temor a que venga otra cosa peor. El vicio de origen de ese mal es la suspensión de garantías. (Rumores.) Yo no quiero exagerar, para no lastimar intereses que están por encima de nuestras susceptibilidades. Yo he reconocido en otros debates la necesidad de apelar a esas medidas excepcionales; pero con la circunstancia de que son excepcionales y efímeras. Cuando la suspensión es indefinida, resulta que las medidas excepcionales del Poder público son crímenes que se perpetúan contra pacíficos ciudadanos indefensos en sus derechos. Así resulta que se hayan disuelto y clausurado Sindicatos y se haga con infelices sospechosos lo que no se hace con delinquentes, conduciéndolos y deteniéndolos. Repito que eso no puede seguir ni un momento más. Aquí se hablaba de que estaba mantenido por elementos ocultos. Lo han desmentido Guerra del Rio y otros; pues yo digo que es una demencia creerlo, porque es imposible que haya quien patrocine una cosa que nos deshonra ante el mundo entero. Dice que ante todo lo que ocurre, tiene la sensación de que éste es un Gobierno interino. Les dice a los conservadores que con su actual proceder están comprometiendo los intereses nacionales, pues no estando en su papel empujan a los liberales a acelerar el ritmo. Lamenta que los gobernantes excluyan la generosidad de sus normas de conducta, pues si ella no podrán hacer una obra de pacificación en el problema de Cataluña ni en ninguno obrero. La dictadura El Sr. MAURA repite que él veía el remedio en el compromiso de honor de olvidar recuerdos. Se extraña que se hable de dictadura en una coalición en la que habría una amplia deliberación de las personificaciones políticas. Lo que pasa es que se tiene una idea fermentada de lo que son los partidos. Respecto al temor de que no hubiera mayoría en un momento determinado, dice que ya se sabe lo que hace un Gobierno cuando eso ocurre. El Sr. ALVAREZ dice que tiene la desgracia de no entender bien los discursos del Sr. Maura, y que necesita un curso de hermenéutica para comprenderlo. Va a resultar, según el Sr. Maura, que es más fácil gobernar cuando no hay acuerdo. (Risas.) De modo que no es dictadura pedir a unos hombres que adopten el compromiso de honor de hacer el sacrificio de sus convicciones? No; para ser hombre de gobierno hay que ser hombre de realidades. Por eso estoy seguro de que esa fantasía que su señoría pondera, de acuerdo con el Sr. Cambó y otros, no puede ser patrocinada por nadie que sienta las responsabilidades de las necesidades del país. El Sr. MAURA insiste en su tema y comenta que el Sr. Alvarez no pueda coincidir con él, pues hoy ha sido consecuente con manifestaciones que otras veces le ha oído aquí. El Sr. ALVAREZ: Parece que su señoría tiene la exclusiva del homenaje a las conveniencias públicas, formando en un Gobierno heterogéneo. UNA VOZ: También el conde de Romanones. El Sr. ALVAREZ: Eso si que nos interesa saberlo. También el Sr. Cambó dijo desde el banco azul que los regionalistas no volverían al Poder, y ahora lo intentaba. Ya sé que su señoría encontrará la manera de explicar esta aparente contradicción; pero piense bien en lo que dice, pues podría creerse que su actitud sólo responde hoy a una ambición. (Bien, en algunos lados.) Ya veo que el Sr. Maura se sonríe, como si estuviera de Júpiter en el Olimpo; pero nosotros, a veces, nos reímos de Júpiter, porque no creemos en él. (Grandes murmullos.) Hace alusión a los señores La Cierva, Romanones y Cambó, para demostrar la imposibilidad de la unión eficaz de ellos en un Gobierno. Termina dedicando elogios personales al señor Maura; pero afirmando que si se llegara a formar ese Gobierno que pretende, haría mucho daño a España y a la Monarquía. El conde de ROMANONES dice que llevamos dos horas discutiendo y se hace sobre cosas que no han pasado de ser una tentativa. (Risas y rumores.) El Sr. PRIETO: ¿Pero quién le mandó ir a su señoría a aquel fumadero de opio? (Más risas.) El conde de ROMANONES agrega que él en la reunión sacrificaba lo que era peculiar de su propia persona; pero no podía jamás comprometer lo que perteneciese a sus amigos. (Rumores.) Cambó y el patriotismo El Sr. CAMBO recoge algunas manifestaciones del Sr. Alvarez relativas a la imposibilidad en España de un Gobierno que en todas partes se considera salvador, porque hace falta antes una revisión constitucional. No se explica esta afirmación, porque en los demás países las convicciones de los gobernantes son tan arraigadas como aquí, y sin embargo, se unen a sus contrarios para gobernar. Cree que si las personalidades extranjeras tuvieran que gobernar ante las realidades españolas, disminuiría su figura.

Está conforme en que los políticos extranjeros tienen más patriotismo que los españoles. Se dice aquí que es una traición sacrificar convicciones en aras del interés público; pues en el Extranjero se piensa lo contrario, y en eso estriba su grandeza. Pinta la situación actual de Barcelona, convertida la vida en una lucha de fieras, paralizado todo, asesinandose las gentes en las calles, y pregunta el Sr. Alvarez cómo entiende que serviría más al país el que tiene una acentuada significación autonomista, si luchando ahora por esa autonomía o formando parte del Gobierno o ayudando a éste a la pacificación de los espíritus. El Sr. ALVAREZ: Sin duda, con esto último. ¿Pero es que su señoría no podía formar parte de otro Gobierno que no fuese el ideado por el Sr. Maura? Se suspende el debate, y se levanta la sesión a las ocho y media. SENADO Todo se resolverá... Si, señores; es cuestión de paciencia. Ante las contundentes preguntas del Sr. Arroyo, el ministro de Fomento se creyó en la ineludible obligación de decir algo, y dijo... Dijo que el Gobierno se preocupa de un modo verdaderamente terrible del problema agrario, que lo estudia (¡ah, los estudios de los Gobiernos!) con amor, y que todas las cuestiones, absolutamente todas, se resolverán. Eso si; se resolverán lentamente, con tranquilidad, sin precipitaciones. Son muy peligrosas las precipitaciones. El Gobierno está dispuesto a llegar hasta el reparto de las tierras incultas, nada menos. Ahora, lo que no nos dijo el ministro es a quienes se distribuirán esas tierras. Por estemos tranquilos. ¿Ya lo estudiará bien el Gobierno? Dicho esto, el ministro abandonó el banco azul. Y los senadores, abrumados por aquellos proyectos de estudio de la cuestión agraria, no pudieron continuar estudiando más, por lo que hubo de suspenderse la sesión. ¿Lo que se trabaja estudiando! A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Sánchez de Toca. En el banco azul, los ministros de Gracia y Justicia, Fomento y Trabajo. RUEGOS Y PREGUNTAS Contestando a preguntas que en sesiones anteriores le han dirigido varios senadores, el ministro de FOMENTO dice que no se da al problema agrario la importancia que requiere, afirmando que el Gobierno estudia los diversos aspectos del problema para buscar solución urgente. A esto obedece la disposición que hoy publica la «Gaceta» respecto a los azúcares, y en esa misma necesidad se inspirará también respecto a la cuestión del aceite y de los trigos y harinas; pero tomando todas las garantías para que el consumidor no resulte tampoco perjudicado. Declara que los intereses de la agricultura y los de sus industrias derivadas son muy dignos de protección, pero tampoco hay que olvidar los demás intereses nacionales. Las leyes, mientras sean leyes, hay que cumplirlas, aunque procurando corregir sus errores. Asegura que se irán resolviendo paulatinamente las cuestiones de la democratización de las tierras, intensificación de cultivos, reparto de la propiedad inculta, etc., etc. Uno de los problemas que más preocupan al Gobierno y que más interesan a la agricultura es el de los transportes, y en breve someterá a las Cortes un proyecto para solucionarlo. Se felicita del debate iniciado por el señor Arroyo, pues en él podrán intervenir cuantos sean aficionados a esta clase de asuntos, y de esta suerte llegar a soluciones prácticas. El contestará a todos; pero en el día de hoy—dice—obligaciones perentorias le obligan a retirarse a la otra Cámara. En vista de esta «retirada», se acuerda que el asunto pase al orden del día como interpelación. Los Sres. GULLON y GUILLEN SOL reteran preguntas suyas formuladas al ministro de Hacienda en el mes de Febrero, suplicando de la Mesa que ésta procure tengan aquellas contestación. ORDEN DEL DIA Aprobada el acta de la anterior, el Senado pasa a reunirse en Secciones. Se reanuda la sesión a las cinco menos diez. Se da cuenta del resultado de las Secciones y acto seguido se levanta la sesión. SUCESOS Muerto de un herido En el Hospital Provincial ha fallecido Gaspar Garzón Denacine, a consecuencia de las heridas que le produjo un sujeto apodado del Lagartos, con el que riñó en la plaza de Nicolás Salmerón. La Policía ha detenido a dos sujetos, uno apodado «Hoyos» y otro conocido por «El Extremeño», a quienes se supone complicados en el suceso. Arrojado por un tren En el Hospital Provincial ingresó a última hora de la tarde un niño que fué arrojado por un tren en la estación del Medico y sufrió heridas de alguna gravedad. Un hombre ahorcado En la calle Nueva del Norte apareció ayer ahorcado un individuo que no ha podido ser identificado. Ignórase si se trata de un crimen o de un suicidio, si bien parece más probable éste último. El juzgado se personó en el lugar del suceso.

lidad, hué de comprender las dificultades de formar un Gobierno como el que se pretendía. Los conservadores es seguro que tienen el deseo de que España llegue a su salvadora finalidad. Cosas de la jefatura El Sr. MAURA: Ya he dicho antes que el primer ejemplo de abnegación lo daba yo; pues estimaba no había para qué pensar en ninguna dictadura, ya que las órdenes de partido habían de omitirse. O las cosas públicas no tienen arreglo, o hay que exigir a los comerciantes, a los fabricantes y a los propietarios muchas abnegaciones. En siguientes párrafos arranca grandes murmullos a la Cámara; dice que él no quiere, ni jamás ambicionó, una jefatura que habría de ser una sumisión si los dirigidos no aceptaban las ideas de salvación que él preconiza. El Sr. CAMBO rectifica. Insiste en que él estima que ya no son posibles los Gobiernos que sólo representan el interés de un partido, y en que la Restauración ha hecho decaer a España. El Sr. LA CIERVA también rectifica brevemente. El fracaso de los partidos El Sr. ALVAREZ (D. Melquiades) comienza por considerar funesta para los intereses de España la coalición que proyectaba el señor Maura para gobernar. Añade que tienen razón los que combaten a los viejos partidos, pues por mucho que evolucionen, ya no pueden responder a las grandes exigencias de la vida nacional. Yo me sentía identificado con el criterio del Sr. Cambó cuando hacia el proceso de los partidos de la Restauración. Los viejos partidos son livianas sombras del pasado; ya no hay que hablar de ellos, porque hablando se ahonda más el abismo que existe entre el Estado y el país. En esto, de acuerdo con Cambó y con Maura, y me parece que también lo estoy con el conde de Romanones. (Risas.) Examina la forma de gobernar en el Extranjero, donde se recogen las experiencias de la vida. Se preguntará por qué no se gobierna así en España. Las coaliciones Porque aquí las coaliciones son imposibles de momento o estériles e infecundas, porque falta una legalidad amplia que permita la expansión de las ideas y la inteligencia entre los diversos partidos. En Bélgica han podido ir juntos al Poder católicos, liberales y socialistas; pero lo primero que hicieron fué sentir la necesidad de un Estado democrático y de una revisión constitucional. Pero en España son imposibles estos Gobiernos. En todas partes están resueltos los problemas de política constitucional; pero aquí vivimos todavía en la agitación de un periodo constituyente. Vivimos hace dos años sin Constitución, después de haberla escarnecido los Gobiernos. Las garantías están en el papel; pero no en la realidad. Si por esto batallamos algunos partidos, ¿cómo queréis que se forme esa coalición en que noblemente pensaba el Sr. Maura? Si la vida se detuviese en su carrera, como dicen que se detuvo el Sol al mandato de Jovis, es posible que esa coalición pudiera ser útil; pero la vida sigue su curso y en el batallar de la vida se presentan avasalladores problemas. No se explica cómo el conde de Romanones pudo pensar, ni siquiera en hipótesis, en la colaboración con el Sr. Maura. Si éste—dice—me hubiese llamado a su casa yo le hubiese contestado que no podía asistir. ¿Cómo es posible que un hombre liberal pueda prestarse a colaborar con elementos de la derecha, que sueñan con la demencia de una dictadura militar? (Rumores.) Eso no podía ser, aunque lo diga el señor Cambó, que como profeta se equivoca muchas veces. (Risas.) Eso en la práctica sería una dictadura, y si con ella se hubiese ido al monarca, estoy seguro de que, volando por el bien de su país, no hubiera prestado su firma ni su consentimiento. Aquí puede haber una coalición conservadora, porque tenéis mayorías conservadoras; pero fuera de aquí, ante la opinión, una coalición de las izquierdas, porque esto es lo que reclama la opinión pública. (Grandes rumores.) Yo también, Sr. Cambó, he viajado por el Extranjero y he hablado con ilustres personalidades. Creo que nuestros hombres públicos por su talento se pueden medir con los extranjeros; pero no sienten el patriotismo como éstos. Aquí damos preferencia a las cosas menudas y personales; en el Extranjero no lo hacen así; las cosas menudas las olvidan pronto, y por eso son superiores a nosotros. El problema de Cataluña Ahora voy a contestar a lo que se llama el problema capital de España: el problema de Cataluña. Creo no hay grandes divergencias entre nosotros. Sobre el terrorismo, conformes en el castigo severo, observando escrupulosamente la ley. Yo me explico que se pida una mayor severidad en la ley y una mayor rapidez en el procedimiento, aunque no comparto ese criterio; pero no concibo en una política que someta la vida y la libertad de los ciudadanos a la arbitrariedad, convirtiendo la justicia en venganza. (Aplausos de las izquierdas.) Pero esto no es propio de países civilizados y sólo tiene una salida: la del crimen y la de la revolución.

DEFUNCIONES Y FUNERALES

PRECIO: UNA PESETA LINEA

María Torrente Peña falleció el día 31 de Marzo, a los doce años...

Don Matías Blas Bustos falleció ayer, a los sesenta años de edad...

El niño Pedro Jesús de Bodoia Balfoego falleció ayer, a los dieciséis meses...

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA

ANEMIA Deschiens VINO Y JARABE a la Hemoglobina

ACADEMIA FERNANDEZ LUNA SAN COSME, 12

Preparación teórico-práctica para el Cuerpo de Vigilancia. Gestiones e informaciones reservadas.

EL CORTÉ INGLÉS SASTRERIA PARA CABALLEROS PARA NIÑOS CASA SIN RIVAL

Agencia de Publicidad, León, 20.

Por cesación de negocio se vende camión automóvil Renault...

LIBROS DE GRAN EXITO JOSE TORAL POEMAS EN PROSA

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Neurasténicos, nerviosos, cédense con Tila Inglesa...

Sarna. Curación veloz en cuatro horas...

ARMONEDAS moneda. Juego alcoba...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Muebles de todas clases...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

moneda. Elegantes muebles...

Falta sustituto para Africa...

Criados, doncellas, cocineras...

Colocaciones Bancos, comercios...

Servidumbre informada...

Falta jarabista, licorista...

Faltan moñadores calefacción...

Taquimecanógrafo concienzudo...

Chico para recados con informes...

Zapatero. Necesito oficiales...

Sastre. Necesita oficial...

Camareras, hayan sido o no...

Tornero maderero necesita...

Faltan oficiales sastrer...

Modista. Necesita aprendiz...

Chica para niñera con informes...

Maquinista medias, bien retribuida...

Falta para fotografía buen tirador...

Falta ayudante carpintero...

Aprenidiz pasteleros faltan...

Modista. Falta aprendiz...

Dependiente caizado, faltan...

Agencia Lara. Colocaciones...

Necesitas botones, presentados...

COMPRAS

Compro buena máquina escribir...

Compro, pago sitios preciosos...

Papelitos empuño, máquina...

Frescos vacíos Pimol Busto...

Señora compra muebles, platería...

Compro alhajas, oro, plata...

La más dinero da por alhajas...

Compro alhajas, papeletas...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Compro de ocasión sierra...

Para aprender Caligrafía, Gramática...

Bachillerato. Magisterio, locaciones...

Taquigrafía. Aprendería, diez días...

Profesor particular Aritmética, Algebra...

Especialidad Bancos. Preparación particular...

Taquigrafía. Enseñanza. Instituto Reus...

Interventores Ferrocarriles. Preparación...

Profesor particular. Tennis. Enseñanza...

Pensión y enseñanza para niños...

Varietas. Enseñanza completa...

TINTES DOMESTICOS

La marca alemana Wilki es preferida...

VENTAS Casa moderna cerca estación...

Moto Elector, seminueva, con sillería...

Grandes saldos. Retales desde 20 céntimos...

Organiza superior, 5 pesetas...

Vendo sillón, cuadros al óleo...

Báscula, ocho toneladas, para carro...

Hotelito en 6.500 pesetas...

Máquinas para dar brillo a los suelos...

Policias particulares, asuntos domésticos...

Regalo para bodas, gran éxito...

Abogado gratis, abogado anónimo...

Porteros, administradores y público...

Para ampliar negocio industrial...

Taller de reparaciones de automóviles...

Valencias, ojales, confecciones...

Fabrica de plisados y bordados...

Transportes en camión. Precios reducidos...

Bodas, ampliaciones gratis...

Plisados, valencias al momento...

La Plisadora Parisier. Fabrica...

Pagos de faldas y blusas...

Correo de teatros

ESPAÑOL.—Homenaje al célebre compositor Joaquín Gaztambide, que patrocinado por la Asociación de Compositores españoles, ha de celebrarse pasado mañana sábado, a las nueve y media de la noche.

PRIMERA PARTE

La Banda municipal, dirigida por el eminente maestro R. Villa, ejecutará las siguientes obras:

Preámbulo de la ópera «Guzmán el Bueno», Bretón.—«Homenaje a Gaztambide», pot-pourri sobre motivos de sus obras más populares.—«Fantasía de «La Revoltosa», C. R.

La Sociedad artística La Parícuta representará el aplaudido capricho teatral en un acto y cinco cuadros, prólogo y epílogo, original de D. Serafín y D. Joaquín Álvarez Quintero, titulado «El amor en el teatro».

SEGUNDA PARTE

El Sindicato de Coristas Españoles, en unión del Sr. Riego, del Sindicato de Actores, y dirigidos por el célebre e insigne maestro D. L. Bretón, cantarán el coro de la zarzuela del maestro Gaztambide «El juramento».

La zarzuela en un acto, de Campredón y Gaztambide, «Una vieja», dirigida por el insigne maestro D. P. Luna, presidente de la Asociación de Compositores Españoles, e interpretada por la señora Sanford y los señores Arias, Goslóvez y Sánchez, del Sindicato de Actores, y el notable tenor Sr. Radest del teatro Real.

TERCERA PARTE

Lectura de poesías por la incomparable actriz, sefiorita Gloria Torza, en representación de los autores dramáticos españoles.

La Agrupación Esparta Club interpretará la ópera en un acto, dividido en tres cuadros, en prosa y verso, original de Luis Pascual Puig, música del maestro Pablo Luna, «Molinos de viento», dirigida por su presidente, D. Enrique Baena.

Ha sido invitada la familia real. CIRCO REINA VICTORIA.—En vista del insuperable éxito obtenido en este circo con las luchas grecorromanas que se han celebrado, y deseando la Empresa satisfacer los deseos del público, a petición de éste ha organizado una serie de combates match de boxeo, que se celebrarán entre amateurs y profesionales, empezando hoy jueves, en la función de la noche, que se celebrarán dos interesantes matches.

Siguen obteniendo un enorme éxito la troupe Remus, trio Agustía y Beldas.

NUEVOS EPISODIOS DE EL VENGA-DOR.—Hoy jueves se estrenan en el Real Cinema, Principe Alfonso y Terraza del Real Cinema los episodios quinto y sexto de la formidable novela cinematográfica «El vengador», en la que ha hecho una verdadera creación el coloso William Duncan.

LA MUERTA VIVA.—Henny Porten, la hermosísima artista alemana, se presenta hoy jueves en Real Cinema, Principe Alfonso y Terraza del Real Cinema interpretando su última producción «La muerte viva».

SU MAJESTAD EL DINERO.—Con esta

colosal obra, según la obra de Montepin, inaugura Cinema X la temporada de verano mañana viernes, cambiándose totalmente el programa cada dos días.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—La Conmemoración de San Pablo, apóstol; Santos Marcial, obispo; Alipiciano, Cayo y León, confesores; Basílica, y Santos Brígida y Lucina, mártires. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Pedro.

ESPECTACULOS PARA HOY

APOLO.—A las seis y a las diez y media, Sangre y arena y El Ocio del barrio.

REINA VICTORIA.—A las cinco y media y a las diez y media, Los clavos rojos.

NOVEDADES.—A las seis, La cura de Dios.—A las nueve y media, La mancha de la mora.—A las diez y media, El gitano.

A las once y tres cuartos, Las tres cosas de Juanito.

LATINA.—A las seis, El diablo con faldas y Madrid en broma.—A las diez, Marina.—A las once y media, Madrid en broma.

BARBERI.—Se code para veladas y reuniones.

CIRCO PARISH.—A las cuatro y media y a las nueve y tres cuartos, gran compañía internacional de circo que dirige Leonard Parish.

CIRCO REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez, gran éxito de todas las atracciones.

INSTITUTO DENTAL

PLAZA DEL PROGRESO, 12 Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, 5 pesetas. Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro, 25 pesetas, y toda clase de trabajos económicos y garantizados

TERRAZA DEL TEATRO DEL CENTRO.

A las diez y media. Grandioso éxito de Mercedes Serros. Éxito de Bhodreski, Dorita y Silverdi y Luisita Silverdi, 2 Luderitz y Los Olmeda, y últimos días de la película de gran éxito Coronación de España, o el triunfo de Granero.

ROMEA.—Cinema y variedades.—Secciones a las siete y a las diez y media. Gran éxito de Antonia Torres y Clara Milani. Lunes y sábados, aristocráticos; miércoles, moda.

MADRID CINEMA, Malasaña, 6.—Cinematógrafo y variedades.—A las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche.—Cinematógrafo, programa de Royalty. Varietés. Despedida de toda la compañía. Elisita del Pulgar, Luna Valery, Estrella Mejicana, Aragón y Allegris, Carmelo Caballero, Marcovea y Sacha, Casilda Vela, Elisa Delgar.

REAL CINEMA Y PRINCIPE ALFONSO.—Empresa Sagarra.—A las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche.—La bailarina del antifaz (por Vivian Martín),

estreno de La muerte viva (por Henny Porten), estreno de los episodios quinto y sexto de El vengador.

TERRAZA DEL REAL CINEMA.—A las diez y cuarto, el mismo programa de Real Cinema.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Desde las cinco. Episodios primero y segundo y estreno del tercero y cuarto de vengador (por William Duncan), estreno La señorita inútil (producción madrileña), hijos del corveco (por Henny Porten).

CINE IDEAL.—A las cinco y media las diez. Estreno de El espectro del castor (por el gran actor Aurelio Sicbey), Para actor cinematográfico (por el simpático George Walsh), Miradas asesinas (por el palar actor José) y otras.

CINEMA X (NOVIADO).—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche. La cañala dorada (completa, tres jornadas únicamente), El divorcio de Lucila (verdadera comedia) y La huri soñada (música, por Harold).—Mañana viernes, inauguración de la temporada de verano con Majestad el Dinero.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE Es Factor, 7

Advertisement for 'INVAR' watches. Features: '8 PRECIOSIDADES de la renombrada marca INVAR EN ORO 18 KILATOS'. Includes images of various watch models with prices (e.g., 'Plas. 30', 'Plas. 35'). Text: 'Credito S. LOINAZ, Prim, 39, San Sebastián'. 'BOLETIN A RECORTAR Credito S. Loinaz Gran Via, 8 y 10, MADRID'.

Advertisement for 'Los Lithinés du D'GUSTIN'. 'la MEJOR AGUA MINERAL'. Includes image of a bottle and text: 'CADA CAJA sirve para preparar 12 LITROS DE AGUA MINERAL'. 'De venta en las principales farmacias'.

Advertisement for 'YO CURO LA QUEBRADURA'. 'Garantía DE 1.000 Pesetas'. 'Escriba pidiendo la Prueba Gratuita de mi Tratamiento, un ejemplar de mi libro y detalles acerca de mi'.

Advertisement for 'AUTOPIANO'. 'Pianos automáticos de las afamadas marcas "STERLING" "DECKER"'. 'Ventas a plazos y al contado GRAN REPERTORIO DE ROLLOS OLIVER. VICTORIA,'.

Advertisement for 'YO CURO LA QUEBRADURA' (continued). 'Mi libro, una copia del cual enviaré a usted con mucho gusto, explica claramente cómo usted puede curarse a sí mismo sin dolor o incomodidad por este sistema. Yo lo descubrí después de haber sufrido yo mismo por muchos años de una quebradura de la cual los médicos decían era incurable. Me curé y yo me curé en el deber de dar al mundo entero el beneficio de mi descubrimiento, con el resultado de que ahora hace muchos años que he estado curando quebraduras en todas las partes del mundo.' 'Usted probablemente estará interesado en recibir con el libro gratuito y prueba del tratamiento, unos testimonios firmados de unos pocos entre los muchos pacientes curados. No pierda tiempo y dígnese tratar de obtener en otra parte lo que mi descubrimiento ofrece, pues sólo sufrirá contratiempo. Tome la pluma y llene el coupon que está al pie de este anuncio, envíemelo por correo y mi libro, una copia de mi garantía, la prueba de mi tratamiento, y otros detalles que usted necesita le serán enviados inmediatamente. Siervase no enviar dinero alguno.'

Advertisement for 'ENCARGOS'. 'oficiales, comerciantes o particulares. A los que necesitan encargos en esta corte y que residen en Madrid o provincias, los resolvemos pronto, con economía y discreción, el Sr. Morcillo, plaza Calenque, 1. Tel. M. 1.748. Fulla representativa.'

Advertisement for 'LIBROS DE GRAN EXITO'. 'CIRCO RAYO EL LAZARILLO ESPAÑOL. Novela premiada por la R. A. E.—1 peseta. REINANDEZ PABLO EL PATIO DE LOS NARANJOS. 2ª edición. Precio Original. Precio—1 peseta. MANUEL ACOSTA SOLTERA. Novela.—1 peseta. CONTRERAS CAMARGO DELITOS DE AMOR. Novela.—1 peseta. EDITORIAL PUEVO Arenal, 6 MADRID'.

Advertisement for 'DONAR CAMIONES'. '5 toneladas'. 'Motor a gas'.

Advertisement for 'Escuela técnico-práctica de chofers'. 'PARIS-MADRID-AUTOMOVIL'. 'Dirigida por ex profesores de la Escuela LA FRANÇAISE, de Paris'. 'APODACA, 20'.

Advertisement for 'Preservativos'. 'Señora, cub., libros, postales. Cuadros ilustrados gratis El Mirado, Mesonero Romanos, 10'.

Advertisement for 'Alhajas'. 'de ocasión, antigüedades, objetos para regalos CLAVE, 8, y PRADO, 5. Teléfonos 1850 y 1981'.

Advertisement for 'Persianas'. 'lineales, salto grandes robotas. Teléfono a 2028 SALINAS, CALHANZA, 4'.

Advertisement for 'LINOLEUM'. 'persianas, salto, grandes remesas. Teléfono 49-05. SERRA, 6, FUENTES, 6'.

Advertisement for 'BLENORRAGIAS'. 'TRINIA SIN DE EXITOS'. 'Se curan siempre con la Trinia. No produce estiramiento ni dolor. Se vende en todas las farmacias y droguerías. Autor: UROSAS, 4-MADRID. 3,50 pesetas. Por correo, 4 pesetas.'

